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AZZOLLINI. ± Al Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali. ± Per

conoscere:

le motivazioni per le quali il sovrintendente alle belle arti di Ba-

ri abbia ritenuto, dopo aver ingiunto all'amministrazione comunale di

Molfetta (Bari) la sospensione dei lavori di svellimento della pavimenta-

zione di piazza Municipio nel centro antico della cittaÁ, storicamente da-

tata (lavori intrapresi con procedure scopertamente illegittime),

intimando alla stessa amministrazione il ripristino dei luoghi, di revoca-

re il provvedimento, consentendo la ripavimentazione della piazza con

materiale, ad integrazione delle poche vecchie basole recuperate, assolu-

tamente non compatibile con lo stato dei luoghi e con l'ambiente;

quali siano le ragioni che hanno impedito al funzionario di prov-

vedere alla denuncia alla magistratura ordinaria e a quella contabile del-

le violazioni di legge e degli ingenti danni patrimoniali ± fra l'altro

sono state affossate le vestigia dei vecchi cunicoli e delle vecchie cister-

ne esistenti nel sottosuolo della piazza ±, nonostante l'evidenza dei reati

e la protesta indignata della cittadinanza, con una denuncia, in momento

successivo alla diffida, presentata da consiglieri comunali e semplici cit-

tadini;

quali provvedimenti il sovrintendente coinvolto intenda prendere

per impedire l'insulto di un progetto, giaÁ presentato, di pubblica illumi-

nazione interrata, di certo non consona con l'ambiente, con conseguente

rimozione e distruzione degli antichi lampioni artistici di ghisa.

(4-16355)

(21 settembre 1999)

Risposta. ± In merito all'interrogazione parlamentare indicata in

oggetto si comunica che i lavori di restauro e reintegrazione della pavi-

mentazione in «basole» di pietra calcarea della piazza Municipio nel co-

mune di Molfetta, inizialmente sospesi percheÁ avviati in assenza del

previsto parere della soprintendenza per i beni ambientali, architettonici,

artistici e storici di Bari, sono successivamente ripresi e sono attualmen-

te in corso, sulla base di un progetto approvato con specifiche «condi-

zioni» dalla predetta soprintendenza.

Questa, nel parere espresso con nota n. 16173 del 22 giugno 1999,

ha ritenuto congrua la scelta del materiale calcareo impiegato per le

reintegrazioni delle basole calcaree irrecuperabili, in quanto del tutto si-

mile, per caratteristiche litogenetiche, morfologiche e funzionali, al ma-

teriale preesistente.
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Nel corso di un sopralluogo, svolto durante una fase avanzata dei

lavori, si eÁ constatato che il reimpiego delle basole calcaree preesistenti

eÁ avvenuto secondo le prescrizioni impartite, ovvero in modo tale da

permettere la completa ripavimentazione dell'area antistante gli edifici

monumentali sede del Palazzo di cittaÁ (equivalente a circa metaÁ dell'in-

tera estensione dell'area oggetto di intervento, planimetricamente assimi-

labile alla forma di una T, la cui parte superiore, prospiciente il Palazzo

di cittaÁ, risulta appunto pavimentata con basole di «recupero»).

Per quanto attiene la sistemazione delle «bocche» di cisterne o cu-

nicoli, che la preesistente pavimentazione occludeva, sono state realizza-

te opere di consolidamento e la predisposizione di opportune botole di

ispezione.

Infine, per quanto riguarda il nuovo impianto di illuminazione pub-

blica, attualmente in fase di esecuzione, si precisa che l'epoca dei lam-

pioni rimossi, del tipo «in stile» di fabbricazione industriale (ditta Neri),

risale a poco piuÁ di un decennio addietro.

Il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali

Melandri

(30 novembre 1999)

____________

BEVILACQUA. ± Al Ministro del tesoro, del bilancio e della pro-

grammazione economica. ± Premesso:

che con delibera CIPE n. 77 del 9 giugno 1999 eÁ stata disposta

l'assegnazione di risorse per il finanziamento di nuovi patti territoriali;

che il Consorzio per il Nucleo di sviluppo Industriale di Vibo

Valentia eÁ promotore di un patto territoriale specializzato ai sensi del

punto 5 della predetta delibera;

che la stessa prevede come termine ultimo per la presentazione

dei patti, al Ministero competente, il 10 ottobre 1999;

che tale termine si eÁ rivelato insufficiente per raggiungere un'af-

fidabile concertazione, anche in rapporto ai procedimenti amministrativi

di adesione degli enti pubblici, all'ottenimento del giudizio da parte del

CNEL, alle procedure di pubblicitaÁ e ai tempi di valutazione dei pro-

getti;

che la delibera in oggetto eÁ stata pubblicata nella Gazzetta Uffi-

ciale n. 182 del 5 agosto 1999 vanificandosi, di fatto, l'assegnazione del

termine utile di quattro mesi per la presentazione dei progetti;

che giova inoltre far presente che non risulta ancora espresso il

parere di conformitaÁ della CEE per i settori agricoltura e pesca, pertanto

tale circostanza inficia la funzione delle concertazioni che si sono rea-

lizzate sulla integrazione dei settori,
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l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga di dover valutare

l'opportunitaÁ di stabilire una proroga del termine stabilito nella delibera

n. 77 del 1999.

(4-16612)

(6 ottobre 1999)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione indicata in oggetto con-

cernente la proroga del termine stabilito con delibera CIPE n. 77 del 9

giugno 1999, con la quale eÁ stata disposta l'assegnazione di risorse per

finanziamento di nuovi patti territoriali.

Al riguardo, si fa presente che la scadenza del 10 ottobre 1999 eÁ

stata fissata con la citata delibera e che nessuna ulteriore determinazione

eÁ stata assunta dal CIPE in ordine alla proroga della data di scadenza

del bando.

Per quanto attiene ai settori agricoltura e pesca, si rappresenta che

recentemente eÁ stato firmato il relativo decreto interministeriale tra que-

sto Dicastero e quello delle politiche agricole e forestali, completando

in tal modo gli adempimenti propedeutici all'attivazione di patti specia-

listici attinenti ai due suddetti settori.

Il Ministro del tesoro, del bilancio
e della programmazione economica

Amato

(2 dicembre 1999)
____________

BEVILACQUA, MEDURI. ± Al Presidente del Consiglio dei mini-

stri. ± Premesso:

che da notizie assunte e da un articolo pubblicato sulla «Gazzetta

del Sud» del 6 ottobre 1999 sembrerebbe che la regione Calabria sia in

procinto di firmare un accordo di programma con il Governo per rego-

lare l'attuazione di interventi nei settori dell'approvvigionamento idrico,

della difesa del suolo e della forestazione e della viabilitaÁ;

che la bozza di accordo, cosõÁ come eÁ stata formulata, comporte-

rebbe l'eliminazione delle competenze degli enti locali calabresi rispetto

agli interventi per gli schemi idrici;

che da una lettura delle bozze di accordo eÁ stato possibile rileva-

re che l'organo che rappresenta la regione all'esterno, con una improv-

visazione che rasenta l'infantilismo, si accingerebbe a firmare una

versione peggiorativa di una precedente ipotesi di «intesa tra regione

Calabria e Governo», che la passata amministrazione del Polo aveva ri-

fiutato di accettare in considerazione delle inammissibili espropriazione

di competenze dell'istituzione regionale, costituzionalmente garantite,

che sarebbero state trasferite a fumosi organi chiamati «comitato istitu-

zionale», «comitato paritetico», «soggetto responsabile», i quali avrebbe-



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9876 ±

Risposte scritte ad interrogazioni8 Dicembre 1999 Fascicolo 140

ro dovuto sostituirsi agli organi regionali, in una gestione commissariale

implicante l'attuazione di opere per 5.000 miliardi;

che, all'epoca, alle giuste rimostranze dell'amministrazione regio-

nale non fece riscontro una doverosa presa d'atto e conseguente risposta

correttiva da parte degli organi centrali;

che la firma e l'entrata in vigore dell'accordo in argomento

esproprierebbero le competenze sugli schemi idrici e sui piani di bacino

che il consiglio regionale ha attribuito ai predetti enti in base alle dispo-

sizioni della legge Galli, creando di fatto un grave danno per i comuni

e le amministrazioni calabresi; inoltre, il trasferimento di competenze

non garantirebbe neppure l'efficienza e la rapiditaÁ dei processi realizza-

tivi, considerato che non rimuoverebbe le ben note problematiche che

ostacolano l'efficienza della pubblica amministrazione;

che la bozza di accordo prevede, infatti, che la regione rinunci

ad ogni ruolo e ad ogni potere di progettazione,programmazione e co-

struzione delle opere finanziate;

che, in particolare, l'articolo 4 dello schema di accordo Stato-re-

gione, rubricato «soggetto responsabile», recita testualmente: «Ai fini

del coordinamento e della vigilanza sull'attuazione del presente accordo

si individua quale soggetto responsabile dell'attuazione dell'accordo-qua-

dro il signor..., scelto su indicazione dei soggetti firmatari dell'intesa di

programma»;

che desta perplessitaÁ il fatto che il nome del «soggetto responsa-

bile» venga lasciato in bianco, cioÁ lasciando presupporre che, di fatto,

si tratterebbe di una sorta di commissario monocratico che concentrereb-

be in seÁ un grande potere economico, politico e programmatico;

che eÁ previsto inoltre che sia affidato alla societaÁ statale Sogesid

spa controllata dal Ministero del tesoro, del bilancio e della programma-

zione economica, il compito di gestire i fondi e, in futuro, anche il fun-

zionamento della rete idrica;

che quest'ultima previsione stravolgerebbe la scelta effettuata dal

consiglio regionale che aveva individuato, per il suddetto ruolo, una so-

cietaÁ per azioni che per il 51 per cento fosse controllata dalla regione

Calabria e per la restante parte da soggetti privati selezionati a mezzo

di un'asta pubblica,

gli interroganti chiedono di sapere:

quali siano le motivazioni addotte a sostegno dell'accordo di cui

in premessa;

se non si ritenga di dover procedere ad una tempestiva revisione

della bozza medesima, al fine di ripristinare le competenze degli enti lo-

cali calabresi nel settore idrico e al fine di evitare eventuali incresciose

iniziative che investirebbero organi di giustizia amministrativa e costitu-

zionale.

(4-16662)

(7 ottobre 1999)
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Risposta. ± Si risponde all'interrogazione indicata in oggetto, con-

cernente l'accordo di programma della regione Calabria con il Governo.

Al riguardo, si fa presente quanto segue.

L'articolo 2, comma 203, della legge n. 662 del 1996 stabilisce che

gli interventi che coinvolgono una molteplicitaÁ di soggetti pubblici e

privati ed implicano decisioni istituzionali e risorse finanziarie a carico

delle amministrazioni statali e regionali e delle province autonome, non-

cheÁ degli enti locali, possono essere regolati sulla base degli strumenti

di programmazione negoziata. Il successivo comma 206 della stessa di-

sposizione normativa stabilisce che il CIPE puoÁ definire ulteriori tipolo-

gie della programmazione negoziata, disciplinandone le modalitaÁ di

proposta, approvazione, attuazione, verifica e controllo.

Con delibera del 21 marzo 1997 il CIPE, nel riconfermare che l'in-

tesa istituzionale di programma costituisce lo strumento con il quale so-

no stati stabiliti congiuntamente tra il Governo e la giunta di ciascuna

regione o provincia autonoma, gli obiettivi da conseguire ed i settori

nei quali eÁ indispensabile l'azione congiunta degli organismi predetti,

rappresentando quindi l'ordinaria modalitaÁ del rapporto tra Governo na-

zionale e giunta di ciascuna regione o provincia autonoma, ha istituito,

ai fini della periodica verifica e aggiornamento degli obiettivi generali,

noncheÁ degli strumenti attuativi da parte dei soggetti sottoscrittori, il

Comitato istituzionale di gestione, composto da rappresentanti del Go-

verno e della giunta della regione o provincia autonoma, il quale si av-

vale di un comitato paritetico di attuazione, composto dai rappresentanti

delle amministrazioni interessate centrali e regionali.

La regione Calabria, nell'ambito dell'intesa istituzionale di pro-

gramma stipulata con il Governo in data 19 ottobre scorso, ha firmato

l'accordo di programma-quadro per il ciclo integrato delle acque, fina-

lizzato all'attuazione di interventi in tale settore nel territorio della re-

gione, immediatamente realizzabili o realizzabili in tempi prevedibili, e

comunque nell'arco della durata dell'accordo.

Gli interventi risultano inclusi nelle 4 linee di programma:

completamento dei sistemi idrici a scopi multipli, quindi delle di-

ghe giaÁ avviate nel territorio della regione e delle opere di messa in si-

curezza o di utilizzazione ad esse connesse;

completamento, adeguamento e riefficientamento del sistema di

offerta primaria ad uso potabile (acquedotti esterni ai centri abitati);

completamento, adeguamento, riefficientamento e ottimizzazione

delle infrastrutture idriche, di quelle fognarie, del collettamento, della

depurazione e del riutilizzo irriguo secondo i criteri di cui all'articolo 4

dell'ordinanza del Presidente del Consiglio dei ministri n. 2984 del 31

maggio 1999;

razionalizzazione delle reti irrigue esistenti, attraverso misure di

risparmio idrico e incremento di efficienza, in particolare attraverso tra-

sformazione a reti intubate, noncheÂ incremento del risparmio idrico me-

diante riutilizzo di acque reflue depurate.
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Infine, per quanto concerne il soggetto responsabile, l'articolo 4

dell'accordo individua, ai fini dei coordinamento e della vigilanza sul-

l'attuazione dello stesso accordo, un «Comitato responsabile dell'accor-

do», composto da un rappresentante dei Ministeri dei lavori pubblici,

dell'ambiente e delle politiche agricole noncheÂ, per la regione, dagli as-

sessori ai lavori pubblici, ambiente e agricoltura. Il coordinatore dei co-

mitato verraÁ individuato tra i componenti di provenienza regionale.

Il Ministro del tesoro, del bilancio
e della programmazione economica

Amato

(2 dicembre 1999)
____________

BONATESTA. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che nei giorni scorsi, presso la casa circondariale di Viterbo, i

detenuti in regime di 41-bis hanno messo in atto una forma di protesta

contro quelle che a loro avviso sarebbero «vessazioni» del particolare

regime carcerario al quale sono sottoposti;

che la protesta eÁ consistita nel rifiuto dei pasti giornalieri sommi-

nistrati dall'amministrazione penitenziaria e nella rinuncia al colloquio

mensile con i propri familiari;

che a base della protesta eÁ la contestazione da parte dei detenuti

del metodo di proroga del 41-bis in quanto, a loro detta, in netta viola-

zione di una recente sentenza della Corte costituzionale che ha sancito

il principio in base al quale la proroga deve essere motivata dalla con-

statazione che permane l'effettiva pericolositaÁ del soggetto e dall'inter-

vento di fatti nuovi successivi alla emissione del decreto originario;

che sempre, stando a quanto affermato dai detenuti, nella realtaÁ dei

fatti la sentenza della Corte costituzionale verrebbe costantemente igno-

rata dal magistrato in quanto, nel momento in cui il decreto di regime

del 41-bis viene rinnovato, lo stesso il piuÁ delle volte contiene le stesse

identiche note del decreto originale nonostante eventuali assoluzioni nel

frattempo intercorse per reati a suo tempo contestati;

che quanto sopra detto comporta per alcuni detenuti la perma-

nenza in regime di 41-bis giaÁ da sei-sette anni;

che, in ogni caso, a detta dei detenuti della casa circondariale di

Viterbo, il 41-bis non sarebbe applicato in modo uniforme dai magistrati

sull'intero territorio nazionale;

che, a seguito di un incontro con l'interrogante, i detenuti in re-

gime di 41-bis della casa circondariale di Viterbo hanno sospeso la pro-

testa in attesa di conoscere eventuali risposte da parte del Ministro a

quelle che ritengono essere loro legittime sollecitazioni nel rispetto di

una legge che dovrebbe essere giusta e non vessatoria;

che cioÁ che viene ipotizzato eÁ che il magistrato si avvalga di un

regime cosõÁ duro in maniera indiscriminata nei confronti dei detenuti

soggetti a regime di 41-bis per costringerli a forme di collaborazione
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non sempre possibili a meno della ammissione di fatti di cui non si eÁ a

conoscenza o comunque della ammissione di veritaÁ che tali potrebbero

pure non essere,

l'interrogante chiede di conoscere in che modo e con quali tempi il

Governo intenda accertare se quanto denunciato dai detenuti in regime

di 41-bis presso la casa circondariale di Viterbo corrisponda a veritaÁ ed

eventualmente, quali provvedimenti intenda adottare per far sõÁ che il re-

gime di cui trattasi non sia piuÁ ritenuto «vessatorio », ma pienamente

conforme alla volontaÁ del legislatore.

(4-14109)

(17 febbraio 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica che eÁ stato interessato il competente Dipartimento dell'amministra-

zione penitenziaria, il quale ha in proposito rappresentato che i detenuti

soggetti al regime di cui all'articolo 41-bis, comma 2, dell'ordinamento

penitenziario, e ristretti presso la casa circondariale di Viterbo, non sono

sottoposti a «vessazioni».

Peraltro i decreti di sottoposizione o di proroga di applicazione del

regime di cui sopra vengono predisposti tenendo nel dovuto conto le

sentenze della Corte costituzionale e la sussistenza di accertati e rilevan-

ti caratteri di pericolositaÁ sociale che li legittimano.

Si evidenzia infine che il regime di cui all'articolo 41-bis dell'ordi-

namento penitenziario non eÁ finalizzato al perseguimento di forme di

collaborazione, ma eÁ fondato sulla necessitaÁ di garantire l'ordine e la si-

curezza pubblica.

Il Ministro della giustizia

Diliberto

(19 novembre 1999)
____________

BORNACIN. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che lo scorso 25 gennaio lo scrivente si eÁ recato presso la casa

circondariale di Genova Marassi per accertarsi delle condizioni lavorati-

ve del personale di polizia penitenziaria che vi opera e ha incontrato i

quadri dirigenti liguri del Sindacato autonomo di polizia penitenziaria

(SAPPE);

che la casa circondariale di Genova Marassi ha reparti detentivi

di diversa tipologia, ossia reparti di detenzione ordinaria, di reclusione,

di alta sicurezza, a regime attenuato, il centro diagnostico terapeutico e

quello del regime di semilibertaÁ;

che il personale di polizia penitenziaria che vi presta servizio

opera in un contesto assolutamente precario per quanto attiene alla sicu-

rezza e all'incolumitaÁ personale;
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che non sono presenti apparecchiature tecnologiche che possano

offrire un intelligence service alle operazioni di monitoraggio dell'istitu-

to da parte del personale preposto al controllo e alla sicurezza quali, ad

esempio:

rilevatori di presenza fissa a mezzo di sensori;

riprese di telecamere a circuito chiuso con registrazione del

filmato 24 ore su 24;

sala di controllo video con possibilitaÁ di controllo delle piante

topografiche (intese come corridoi, piani detentivi, reparti, cancelli e in-

tercinta) e perimetrali della struttura con i relativi dispositivi anti-incen-

dio ed anti-intrusione o evasione;

possibilitaÁ di controllo dell'area esterna perimetrale dell'istituto

con dispositivo tecnologico a video con possibilitaÁ di zoom e di registra-

zione del passaggio (e parcheggio) a lato del muro di cinta, delle auto-

vetture e dei pedoni (avendo l'istituto di Genova confini stradali e

pedonali, trafficati e molto percorsi),

che la mancanza di questa filosofia di sicurezza proietta l'attivitaÁ

del personale di polizia penitenziaria in ordine arretrato, fortemente e

totalmente a trazione uomo rispetto alle diverse realtaÁ aziendali di con-

cepire la sicurezza come strumento tecnologico al servizio dell'uomo,

atteso che le sentinelle posizionate nei quattro angoli dell'istituto devo-

no, a vista d'uomo, sorvegliare il perimetro della struttura senza alcun

aiuto tecnologico;

che la polizia penitenziaria, tra le mille difficoltaÁ operative, deve

anche fronteggiare le diverse realtaÁ e i fenomeni sociali che si concen-

trano nella struttura penitenziaria, dalla difficoltaÁ di linguaggio con la

popolazione extracomunitaria alla presenza di un notevole numero di

persone detenute sieropositive e affette da HIV, senza peroÁ ricevere un

adeguato aggiornamento professionale da parte dei competenti uffici

centrali e periferici dell'amministrazione penitenziaria, previsto invece

dall'articolo 22 del contratto nazionale di lavoro, recepito con decreto

del Presidente della Repubblica n. 395 del 1995,

si chiede di sapere:

se il Ministro guardasigilli sia al corrente della summenzionata

vicenda;

se e quali urgenti iniziative intenda assumere al riguardo anche

presso i competenti uffici del Dipartimento dell'amministrazione peni-

tenziaria.

(4-14036)

(10 febbraio 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica che eÁ stato interessato il competente Dipartimento dell'amministra-

zione penitenziaria che ha in proposito fatto presente che eÁ stato

assentito un finanziamento di lire 7.500.000.000 per il completamento

della ristrutturazione dell'istituto di Genova-Marassi. In particolare eÁ
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prevista la ristrutturazione del muro di cinta, la sistemazione delle aree

esterne, della scala di emergenza della caserma agenti, dei locali adibiti

a spogliatoi e del gruppo elettrogeno.

EÁ stato poi assicurato che saraÁ cura del competente ufficio del pre-

detto Dipartimento valutare con il locale provveditorato alle opere pub-

bliche quali opere di sicurezza per il controllo esterno ed interno

dell'istituto, di tipo automatizzato, possano ricomprendersi nel finanzia-

mento assentito, stante l'indisponibilitaÁ a finanziare le opere sui capitoli

di questa amministrazione per carenza di fondi.

Il Ministro della giustizia

Diliberto

(19 novembre 1999)
____________

BORTOLOTTO. ± Al Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali. ±

Premesso:

che il 24 aprile 1993 il ministro Ronchey, con decreto ai sensi

della legge n. 1089 del 1939, dichiarava l'immobile denominato Palazzo

Da Porto-Festa, sito nel comune di Vicenza, «di interesse particolarmen-

te importante» e, quindi, sottoposto a tutte le disposizioni di tutela con-

seguenti;

che sulla facciata del palazzo, uno dei primi edifici costruiti dal

Palladio, posto nella lista dei beni protetti dall'Unesco, si legge la data

1552; l'interno eÁ affrescato da opere di G.B. Tiepolo, Colonna, Fasolo;

che nell'area posteriore, che coinvolge il cortile del palazzo ed

alcuni altri edifici, uno dei quali ottocentesco, che si affacciano su via

San Biagio e ContraÁ Stalli, eÁ stato progettato un grande edificio di quat-

tro piani, piuÁ due interrati, di 12.000 metri cubi, ad angolo tra le due

vie;

che la ditta COSIM, proprietaria dell'area, il 19 gennaio 1994 ha

presentato ricorso al TAR e istanza di sospensione del vincolo;

che il Comitato di settore per i beni ambientali e architettonici

del Consiglio nazionale per i beni culturali e ambientali, nella seduta

del 22 aprile 1996, espresse parere favorevole alla modifica del vincolo

fermo restando il mantenimento dell'area di sedime, dei prospetti sulla

corte interna e delle altezze;

che il decreto 19 luglio 1997 del dottor Mario Serio, con il quale

il Ministero ha approvato il progetto, non tiene in alcun conto le condi-

zioni fissate dal suddetto Comitato di settore, percheÁ prevede:

la concessione di nuove volumetrie (15 metri di altezza), con

un raddoppio delle altimetrie preesistenti;

l'abbattimento totale dell'edificio ottocentesco e delle superfe-

tazioni in cemento armato del 1929;

il via libera ad un edificio di quattro piani su due lati affac-

ciantesi ad angolo retto su vie medioevali, di dirompente impatto am-

bientale anche nei confronti di Palazzo Porto Festa, la cui area di
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rispetto retrostante verraÁ sopraffatta dal nuovo prospetto interno sul cor-

tile,

l'interrogante chiede di sapere:

se sia possibile avere accesso alla relazione dell'ispettore tecnico

centrale presentata il 15 luglio 1997, per conoscere i contenuti e valuta-

re le motivazioni che stanno alla base del decreto ministeriale a firma

Serio (19 luglio 1997) che ha disatteso il vincolo di conservazione

quantitativa delle volumetrie preesistenti, affermato e confermato costan-

temente dalla soprintendenza e dalle commissioni negli atti dal 1995 al

1996;

se non si ritenga di dover chiedere un supplemento urgente di

indagine per verificare il merito del rispetto dei sedimi e delle volume-

trie affacciantesi sul cortile interno ed a ridosso della costruzione palla-

diana;

se il parere del Comitato di settore per i beni ambientali e archi-

tettonici del Consiglio nazionale per i beni culturali e ambientali sia sol-

tanto consultivo oppure vincolante;

come sia possibile che il Ministero per i beni e le attivitaÁ cultu-

rali abbia potuto accettare, in controtendenza rispetto alla cultura attuale

del restauro, che eÁ quella di mantenere lo stato di frammento che la sto-

ria architettonica di un edificio ci ha tramandato, consolidata attraverso

il tempo, un progetto basato su una inesistente e mai realizzata volume-

tria palladiana come si evidenzia nella relazione di sostegno prodotta

dalla COSIM di Vicenza.

(4-15520)

(15 giugno 1999)

Risposta. ± In merito all'interrogazione parlamentare indicata in

oggetto, nel confermare quanto giaÁ comunicato in risposta alla preceden-

te interrogazione parlamentare 4-14381 di pari oggetto, si forniscono le

ulteriori seguenti precisazioni.

Il parere del Comitato di settore per i beni ambientali e architetto-

nici del Consiglio nazionale per i beni culturali e ambientali, espresso

nella seduta del 22 aprile 1996, eÁ un parere facoltativo e non vincolan-

te. Esso ha riguardato una originaria proposta della soprintendenza per i

beni ambientali e architettonici di Verona che considerava il fabbricato

industriale adiacente all'edificio palladiano come un bene da tutelare.

La stessa soprintendenza, a seguito del sopralluogo e del supplemento

di istruttoria effettuato dall'ispettore tecnico centrale architetto Roberto

Cecchi, nella relazione tecnico-scientifica relativa alla nuova proposta di

revisione del vincolo ha modificato la propria valutazione affermando:

«Da un'analisi approfondita di quest'ultimo corpo di fabbrica (il deposi-

to magazzino Festa).... si puoÁ escludere che esso rivesta valore storico

artistico o che si distingua per la storia o per l'arte nel contesto cultura-

le del luogo».
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Il decreto ministeriale 19 luglio 1997 non approva progetti, ma,

sulla base delle nuove risultanze dell'approfondita ulteriore istruttoria

tecnica di cui sopra, effettuata dalla soprintendenza e verificata nuova-

mente anche dall'ispettore tecnico centrale, ha confermato la tutela ex

articolo 1 della legge n.1089 del 1939 solo sull'edificio palladiano

(mappale 175).

Per quanto riguarda invece l'area e il manufatto posti in adiacenza,

quest'ultimo risalente agli anni '20, il decreto detta precise e puntuali

prescrizioni ai fini di regolamentare l'attivitaÁ edificatoria ai sensi e per

gli effetti dell'articolo 21 della sopracitata legge n. 1089 del 1939.

L'approvazione del progetto di edificazione eÁ stata rilasciata dalla

soprintendenza ai sensi dell'articolo 18 della legge n.1089 del 1939.

L'azione di tutela del Ministero si eÁ svolta nell'ambito di applica-

zione della legge n. 1089 del 1939, non esistendo sull'area vincoli ai

sensi della legge n. 1497 del 1939 di tutela ambientale, neÁ rientrando

nelle competenze ministeriali le valutazioni di carattere urbanistico che

spettano esclusivamente all'amministrazione comunale.

Quest'ultima, anche a seguito di un intervento effettuato, come eÁ

noto, dall'associazione Italia Nostra ± sezione di Vicenza al Capo dello

Stato, ha comunicato di aver avviato una serie di approfondimenti in

merito alla questione richiedendo formalmente all'Ufficio centrale per i

beni archeologici, architettonici, artistici e storici del Ministero «la do-

cumentazione presentata dalla ditta COSIM (o dai tecnici dalla stessa

individuati) per addivenire alla modifica del decreto 19 luglio 1997 e al

successivo parere favorevole della soprintendenza di Verona in data 13

marzo 1998». Il predetto Ufficio centrale ha ottemperato alla richiesta

del comune in data 27 ottobre 1999.

Infine, in ordine alla richiesta di conoscere la relazione ispettiva,

avanzata con l'interrogazione parlamentare in oggetto, si comunica la

disponibilitaÁ di questa amministrazione a consentirne l'accesso. La docu-

mentazione eÁ pertanto a disposizione presso l'Ufficio centrale per i beni

archeologici, architettonici, artistici e storici di questo Ministero.

Il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali

Melandri

(17 novembre 1999)
____________

CIMMINO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

delle comunicazioni. ± Premesso:

che si eÁ concluso l'iter di approvazione della legge relativa all'i-

stituzione della authority sulle telecomunicazioni;

che, al fine di rendere al piuÁ presto operativo il dettato legislati-

vo, occorre innanzitutto stabilire quale saraÁ la cittaÁ destinata ad ospitare

la sede di questo importantissimo strumento di garanzia delle comunica-

zioni e del sistema radiotelevisivo;
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che l'authority costituisce di fatto il primo passo verso una so-

stanziale liberalizzazione delle televisioni e un'accelerazione delle priva-

tizzazioni nel comparto radiotelevisivo;

che tra le diverse candidature presentate risulta essere di partico-

lare rilievo quella inoltrata dalla cittaÁ di Napoli, considerati gli innegabi-

li benefici che se ne trarrebbero, in primo luogo in termini

occupazionali;

che la scelta di Napoli s'inserirebbe in un quadro piuÁ vasto di

indispensabile rilancio e sviluppo del Mezzogiorno,

si chiede di sapere:

quali siano i motivi che impediscono di prendere una decisione a

favore di una cittaÁ ricca di potenzialitaÁ quale Napoli;

se non si ritenga opportuno cogliere l'occasione per dimostrare

che le scelte di politica economica poste in essere dal Governo si orien-

tano concretamente anche al Sud.

(4-08004)

(15 ottobre 1997)

Risposta. ± Al riguardo, nel far presente che si risponde per incari-

co della Presidenza del Consiglio dei ministri, si ritiene opportuno ram-

mentare che la legge 14 novembre 1995, n. 481 ± concernente

l'istituzione delle AutoritaÁ di regolazione dei servizi di pubblica utilitaÁ ±

ha stabilito, al fine di consentire una equilibrata distribuzione sul territo-

rio italiano degli organismi pubblici che svolgono funzioni di carattere

nazionale, che piuÁ AutoritaÁ per i servizi pubblici non possono avere se-

de nella medesima sede.

CioÁ posto, poicheÁ Roma eÁ sede dell'AutoritaÁ garante della concor-

renza e del mercato e Milano eÁ sede dell'AutoritaÁ per l'energia, con la

designazione di Napoli quale sede dell'AutoritaÁ per le garanzie nelle te-

lecomunicazioni, il Governo ha inteso dare un segnale politico di rilan-

cio del Mezzogiorno anche in considerazione del ruolo di guida e di

collegamento internazionale che tale parte del nostro territorio riveste

nell'area del Mediterraneo.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(3 dicembre 1999)
____________

CORTIANA. ± Ai Ministri dell'ambiente e per i beni e le attivitaÁ cul-

turali. ± Premesso:

che l'associazione Ekoclub International nasce nel 1977 dalla tra-

sformazione della commissione federale per i temi ecologici, organo

della FIDC, in Ekoclub, in un'ottica volta ad arginare i primi fermenti

dei gruppi ambientalisti che cominciavano ad affacciarsi sulla scena e
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che in nome dell'ecologia assumevano posizioni principalmente anti-cac-

cia;

che fino ad oggi l'Ekoclub non si eÁ fatto promotrice della ben-

cheÁ minima iniziativa di carattere ambientale ed anzi alcuni tentativi di

accreditamento soprattutto nelle scuole hanno dato esiti negativi al punto

che alcuni bambini sono stati condizionati da una visione amicale e di-

sneiana della natura;

che nel 1989 prendeva piede un vasto maquillage dell'associazio-

ne Ekoclub che si concretizza in una serie di misure volte a camuffare

la sua vera natura: inserimento nell'area CONI, cambio del nome in

Ekoclub International, nomina di due donne ai vertici dell'associazione,

approvazione di un nuovo statuto, cambio del logo che accentua la pre-

senza animale, l'orsetto e la lince, il tutto per non lasciare dubbi sul

nuovo orientamento, con l'intento di offrire un'immagine gioiosa ed

amichevole, ma soprattutto per raggiungere l'effetto di essere ricono-

sciuti dal Ministero dell'ambiente;

che sempre nel 1989 l'Ekoclub International, dopo aver iniziato

l'occupazione silenziosa e massiccia dei posti nelle regioni, negli enti

locali e nel Ministero, era riconosciuta dal CONI come associazione be-

nemerita ottenendo contributi per circa 50 milioni annui;

che a giustificazione del riconoscimento da parte del CONI eÁ da

considerare il fatto che sicuramente i vertici di questo ente hanno visto

nell'associazione un possibile braccio operativo del Comitato olimpico

sul versante del rispetto dei due termini «sport e natura», che in alcuni

casi entrano in conflitto;

che recentemente l'Ekoclub International, senza aver mai rinne-

gato le origini e senza aver mai preso le distanze dal mondo venatorio,

eÁ riuscita ad ottenere l'ingresso al Consiglio nazionale dell'ambiente

esautorando il presidente donna e nominando il professor Enzo Tiezzi,

insigne personalitaÁ del mondo scientifico;

che risulta all'interrogante che ancor piuÁ recentemente, in data

28 febbraio 1997, il presidente della Federcaccia, giaÁ presidente dell'E-

koclub, Giacomo Rosini, scrivendo ai responsabili provinciali riguardo

alle nomine dei propri rappresentanti negli organi di gestione degli ATC

(Ambiti territoriali di caccia) cosõÁ si esprimeva: «I posti a disposizione

sono quasi sempre in numero inferiore alle ambizioni personali dei no-

stri dirigenti» ed esortava a «non dimenticare di usare sapientemente gli

spazi conquistati tramite Ekoclub. In particolari situazioni non eÁ da

escludere che entrambi i posti riservati per legge agli ambientalisti pos-

sano essere appannaggio di tale associazione poicheÁ puoÁ sempre accade-

re che in un determinato territorio le altre associazioni non abbiano

alcuna forma di organizzazione»;

che il presidente della Federcaccia sempre nella lettera sopra ri-

chiamata aggiungeva: «Mi raccomando ancora che nessun dirigente della

Federazione assuma l'incarico di presidente provinciale o regionale del-

l'Ekoclub. Tale incarico puoÁ sicuramente essere assunto da un federcac-

ciatore, ma non deve esservi cumulo di cariche. EÁ invece pacifico che i
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dirigenti della Federazione entrino a far parte dei direttivi dell'Ekoclub»,

rendendo inequivocabili gli intenti della Federcaccia, ossia quelli di

esautorare le associazioni ambientaliste;

considerato:

che risulta dalla lettura dei bilanci dell'Ekoclub dal 1994 ad og-

gi, in un'epoca quindi successiva al riconoscimento ministeriale, come

su un totale di entrate oscillanti tra i 510 ed i 640 milioni ben 500 mi-

lioni fossero iscritti come contributi FIDC o come tesseramenti federali

FIPSAS e FIDC, mentre solo una parte irrisoria (tra i 7 e i 20 milioni)

derivava dal «tesseramento associati»;

risulta che il presidente della FIDC Giacomo Rosini nel consiglio

direttivo Ekoclub del 18 luglio 1995 affermava: «l'Ekoclub ha bisogno

di un numero di soci tale da consentire finanziamenti. Da qui nasce l'i-

dea di convenzioni che comportino l'automatica adesione all'Ekoclub al-

l'atto dell'iscrizione alle Federazioni. Il tesseramento saraÁ un fatto

automatico. Questo saraÁ l'oggetto della nuova convenzione e l'impegno

della FIDC non saraÁ oltre le mille lire a socio» e che oggi in base ad

una serie di convenzioni tutti i tesserati delle federazioni sportive del

CONI convenzionate con Ekoclub acquistano di diritto la qualifica di

soci federali,

si chiede di sapere:

se i Ministri in indirizzo siano a conoscenza dei fatti sopra espo-

sti e se ritengano moralmente lecito consentire ad un'associazione di

cacciatori di spacciarsi per associazione protezionistica;

se i Ministri in indirizzo ritengano giusto permettere alla Feder-

caccia di avere, tramite l'Ekoclub, la doppia rappresentanza negli orga-

nismi della caccia o, peggio, di sedere accanto agli ambientalisti al

tavolo del Ministero dell'ambiente;

se i Ministri in indirizzo non ritengano che l'uso del denaro da

parte dell'Ekoclub per aumentare i propri rappresentanti negli organismi

di vigilanza della caccia sia legale;

se i Ministri in indirizzo ritengano legittimo usare la tessera delle

federazioni riconosciute dal CONI per tesserare automaticamente gli

iscritti in un'associazione benemerita;

se ai Ministri in indirizzo risulti che i criteri per l'individuazione

delle associazioni da includere nel Consiglio nazionale per l'ambiente

comprendono l'accertamento di un'attivitaÁ continuativa pluriennale in

campo ambientale, per le associazioni derivate da altre la piena autono-

mia e indipendenza sia per struttura giuridica, sia riguardo agli organi

direttivi, sia percheÁ dotate di soci propri e la presenza di un ordinamen-

to interno democratico;

quali provvedimenti i Ministri in indirizzo intendano intraprende-

re in merito a quanto sopra esposto.

(4-13518)

(12 gennaio 1999)
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Risposta. ± L'associazione Ekoclub International, costituitasi nel

1997, ha presentato una prima istanza di riconoscimento quale associa-

zione di protezione ambientale ai sensi dell'articolo 13 della legge

n. 394 del 1986 che eÁ stata respinta con decreto ministeriale del 15 ot-

tobre 1988, previo parere negativo reso dal Consiglio nazionale per

l'ambiente, con la seguente motivazione:

«Non presenta i caratteri di una associazione ambientale operante

autonomamente: per statuto, infatti, la maggioranza degli organi direttivi

eÁ espressa dalla Federazione italiana per la caccia. Inoltre, manca una

documentazione comprovante una significativa attivitaÁ ambientale di ri-

levanza nazionale».

L'associazione, in data 28 dicembre 1989, ha presentato una do-

manda di riesame del citato provvedimento, sulla quale il Consiglio na-

zionale per l'ambiente ha espresso parere favorevole in considerazione

dell'ulteriore documentazione prodotta ed in particolar modo delle modi-

fiche apportate allo statuto. L'Ekoclub eÁ stata quindi riconosciuta asso-

ciazione di protezione ambientale con decreto del 26 giugno 1992,

ritenuti superati i motivi ostativi di cui al precedente diniego.

Con decreto ministeriale n. 123/SCOC/96 l'associazione eÁ entrata a

far parete del Consiglio nazionale per l'ambiente per il triennio 1996-

98, rappresentata dal professor Enzo Tiezzi.

Nel 1997 sono pervenute allo scrivente Ministero, come giaÁ rispo-

sto al senatore Cortiana con l'interrogazione 4-07742, segnalazioni sulla

opportunitaÁ di inserire l'Ekoclub Internazional, come rappresentante del-

le associazioni ambientaliste nel comitato di gestione degli ambiti terri-

toriali di caccia.

Al fine di valutare la convenienza a revoca del riconoscimento, il

Ministero, tenuto conto in particolar modo di ulteriori modifiche statuta-

rie, ha chiesto alla associazione un aggiornamento della propria attivitaÁ

di protezione ambientale ed ha ricevuto soltanto una risposta limitata-

mente al numero di soci iscritti.

Non eÁ stato possibile, pertanto, sottoporre tali fatti al Consiglio na-

zionale per l'ambiente sia percheÁ nelle due sedute effettuate dall'organo

collegiale non si eÁ, raggiunto il numero legale, sia percheÂ, successiva-

mente, l'attivitaÁ stessa del Consiglio nazionale per l'ambiente, come eÁ

noto, eÁ stata sospesa momentaneamente, per effetto di una sentenza del-

la magistratura amministrativa.

Per quanto riguarda, poi, il finanziamento all'associazione in que-

stione, si rende noto che da parte del Ministero dell'ambiente non sono

stati erogati fondi di alcun genere neÁ alla medesima neÁ ad altra associa-

zione.

Il Sottosegretario di Stato per l'ambiente

Calzolaio

(3 novembre 1999)

____________
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COSTA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri del-

l'industria, del commercio e dell'artigianato e per il turismo, degli affari

esteri e per gli italiani all'estero, della difesa e dell'interno e per il coor-

dinamento della protezione civile. ± Premesso che la situazione albanese

puoÁ mettere in forse l'imminente stagione turistica in Puglia in generale

e nel Salento in particolare, l'interrogante chiede di sapere quali azioni

si stiano ponendo in essere per creare condizioni di serenitaÁ psicologica

ai potenziali ed agli abituali turisti di quel territorio.

(4-04599)

(6 marzo 1997)

COSTA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri delle

comunicazioni, del tesoro e del bilancio e della programmazione econo-

mica, dell'interno e per il coordinamento della protezione civile, dell'in-

dustria, del commercio e dell'artigianato e per il turismo e al Ministro

senza portafoglio per gli affari sociali. ± Premesso:

che la guerra nel Kosovo, oltre ai tragici e drammatici risvolti,

tipici di ogni conflitto, ha indirettamente determinato quanto segue:

la chiusura degli aeroporti di Brindisi e Bari;

il rallentamento dei processi economici in Puglia;

la istituzionalizzazione del territorio pugliese come piattaforma

italiana, europea e mondiale per le operazioni di guerra e di acco-

glienza;

considerato:

che tutto cioÁ crea diseconomie incalcolabili e danni immensi alle

imprese anche in previsione della imminente stagione turistica;

che tutto questo accade in una terra dove il tasso di disoccupa-

zione eÁ tra i piuÁ elevati,

l'interrogante chiede di sapere:

se siano allo studio provvedimenti legislativi aventi carattere di

urgenza atti ad indennizzare la Puglia, la sua popolazione, le associazio-

ni e le imprese dai danni subiti e subendi;

se non si ritenga opportuno intervenire impegnando la radio e la

TV di Stato ad allestire e pubblicizzare programmi efficaci per impedire

il crollo d'immagine ± ai fini turistici ± della Puglia in generale e della

terra d'Otranto in particolare.

(4-14743)

(31 marzo 1999)

COSTA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri delle

comunicazioni, del tesoro e del bilancio e della programmazione econo-

mica, dell'interno e per il coordinamento della protezione civile, dell'in-
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dustria, del commercio e dell'artigianato e per il turismo e al Ministro

senza portafoglio per la solidarietaÁ sociale. ± Premesso:

che la guerra nel Kosovo, oltre ai tragici e drammatici risvolti,

tipici di ogni conflitto, ha indirettamente determinato un drastico rallen-

tamento dei processi economici vitali per l'intera regione;

che il funzionamento «intermittente» degli aeroporti pugliesi e la

istituzionalizzazione del territorio come Piattaforma italiana, europea e

mondiale per le operazioni di guerra e di accoglienza, di certo non mi-

gliorano la delicata situazione;

che tutto cioÁ crea diseconomie incalcolabili e danni immensi alle

imprese anche in previsione della imminente stagione turistica;

che tutto questo accade in una terra dove il tasso di disoccupa-

zione eÁ tra i piuÁ elevati e dove il turismo costituisce da sempre una del-

le poche ancore di salvezza,

l'interrogante chiede di sapere:

se sono allo studio provvedimenti legislativi aventi carattere di

urgenza atti ad indennizzare la Puglia, la sua popolazione, le associazio-

ni e le imprese dai danni subiti e subendi;

se non si ritiene opportuno intervenire impegnando la Radio e la

TV di Stato ad allestire e pubblicizzare programmi efficaci atti al rie-

quilibrio dei danni subiti e ad impedire il crollo d'immagine ± ai fini

turistici ± della Puglia in generale e della terra d'Otranto in particolare.

(4-15458)

(2 giugno 1999)

MANIERI, PELLEGRINO, BATTAFARANO, CAMO. ± Al Presi-

dente del Consiglio dei ministri e ai Ministri delle comunicazioni e del-

l'industria, del commercio e dell'artigianato e per il turismo. ±Premesso:

che in relazione alle operazioni militari della NATO nei confron-

ti della Serbia la regione Puglia, che come eÁ noto eÁ quella piuÁ prossima

alle zone interessate dalle attivitaÁ belliche, comincia a risentire pesante-

mente le conseguenze negative di questa sua posizione, soprattutto dal

punto di vista economico-produttivo e di sviluppo;

che alla luce di tale situazione, infatti, non poche fiorenti azien-

de della regione, significative, nel contesto economico, per soliditaÁ, di-

mensione occupazionale e fatturato, basano la propria attivitaÁ

commerciale sulle relazioni internazionali;

che eÁ risaputo che i tempi del commercio mondiale si misurano

sulle ore; la globalizzazione fa sõÁ che se un mercato di approvvigiona-

mento non eÁ agibile ci si possa indirizzare su un'altra parte del pianeta,

che puoÁ essere raggiunta nel corso della stessa giornata: andata e ritor-

no; gli spostamenti con altri mezzi (treno-auto) non sono proponibili;

tutto cioÁ quindi si sta traducendo in un danno incalcolabile per le azien-

de pugliesi collegate ai mercati internazionali;

che perdere quote di mercato, a livello internazionale, eÁ molto

compromettente percheÁ non eÁ detto che se ne possa acquisire un altro, e
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pertanto eÁ gravissimo il pericolo di uscita dal mercato internazionale per

le aziende, le maestranze, il territorio pugliese;

che la sospensione del traffico aereo civile degli aeroporti di Ba-

ri e di Brindisi che tanto ha contribuito a contrarre le opportunitaÁ dei

mezzi di scambio e di affari, costituisce una spina nel fianco per l'eco-

nomia pugliese, soprattutto per le prospettive economiche del turismo;

che inoltre, per non compromettere il livello di flussi turistici

tradizionali, in vista della stagione estiva, eÁ indispensabile una rete di

informazione che rassicuri i potenziali turisti sia per la sicurezza sia per

l'accoglienza da parte degli operatori pugliesi,

si chiede di conoscere:

se il Governo non ritenga indispensabile, per un atto di doverosa

solidarietaÁ e di sostegno alla Puglia, frontiera del conflitto bellico in at-

to, usare tutti i mezzi di comunicazione di massa di cui il Governo stes-

so dispone per informare l'opinione pubblica sullo stato di sicurezza e

di accoglienza che, nonostante tutto, sono garantite in Puglia, una delle

regioni turistiche per antonomasia;

quali provvedimenti urgenti il Governo intenda assumere a soste-

gno dell'economia pugliese.

(4-14831)

(8 aprile 1999)

Risposta. (*) ± In relazione alle interrogazioni in oggetto occorre

preliminarmente constatare con soddisfazione che in questo momento la

drammaticitaÁ della situazione verificatasi nella regione Puglia si eÁ forte-

mente attenuata sia dal punto di vista delle operazioni militari sia da

quello delle ricadute economiche. I riflessi delle vicende militari sull'at-

tivitaÁ turistica registrano un'obiettiva inversione di tendenza. Infatti, do-

po un primo momento in cui si sono registrate significative

conseguenze, soprattutto sul piano delle prenotazioni, le strutture turisti-

che della regione Puglia hanno avuto un recupero ed un rafforzamento

delle presenze. Oggi si puoÁ constatare che la stagione turistica non eÁ

stata in effetti compromessa per effetto degli eventi bellici.

Da tempo comunque il Governo, nella piena consapevolezza delle

difficili condizioni che sono derivate alla regione Puglia per l'afflusso

ingente dei profughi dei Balcani, e particolarmente in connessione alle

operazioni militari in Kosovo, si eÁ attivato con decisione per ridurre al

minimo le possibili ricadute economiche, in particolare per il turismo

pugliese. A questo scopo, anche per fronteggiare il rischio che a causa

di un'informazione sensazionalistica venisse travisata la reale situazione

pugliese e adriatica in generale, i mezzi di informazione sono stati ade-

guatamente sensibilizzati ed invitati a rappresentare con realismo l'effet-

tiva fruibilitaÁ turistica dei territori italiani. Questa prima azione ha

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle quattro interroga-

zioni sopra riportate.
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comunque consentito che i media televisivi si siano in genere attenuti

ad una informazione corretta, rappresentando la realtaÁ della funzionalitaÁ

dei servizi di accoglienza e la disponibilitaÁ della popolazione pugliese,

delle istituzioni locali e del volontariato. Sono stati anche programmati

spot televisivi di promozione del Mare Adriatico come «mare di pace».

Tali iniziative sono state assunte d'intesa fra il Governo, l'ENIT, la

regione Puglia e le regioni interessate, con l'obiettivo primario di stimo-

lare un'azione di promozione dell'immagine, che tendesse ad evitare in-

terpretazioni eccessive della situazione.

Per dare attuazione all'impegno di attenzione nei confronti della re-

gione eÁ stato quindi istituito da parte della Presidenza del Consiglio dei

ministri con decreto del Presidente del Consiglio dei ministri del 22

gennaio 1999 un tavolo di lavoro che, attraverso il coinvolgimento dei

diversi soggetti istituzionali interessati, ha individuato gli interventi da

porre in campo con particolare riferimento alle seguenti problematiche:

interventi finalizzati alla sicurezza e controllo del territorio;

immigrazione: interventi finalizzati all'accoglienza dei cittadini

extracomunitari;

potenziamento delle infrastrutture e dei servizi ± osservatorio sul-

l'immigrazione;

immagine della regione Puglia.

Per quanto riguarda specificamente gli interventi sull'immagine, fi-

nalizzati fondamentalmente al rilancio del turismo della regione, sono

state elaborate proposte di interventi da attuarsi sia da parte del Diparti-

mento del turismo sia da parte dell'ENIT, con il coinvolgimento della

regione.

Il tavolo di lavoro ha concluso recentemente la sua attivitaÁ ed ha

individuato le strategie e le linee di intervento, quantificando le risorse

finanziarie per l'attuazione degli interventi proposti: queste ultime sono

state individuate da un apposito decreto del Presidente del Consiglio dei

ministri in corso di emanazione ed ammontano a complessivi 166 mi-

liardi e 681 milioni, dei quali 10 miliardi e 770 milioni destinati agli

interventi di promozione dell'immagine, oltre ad un intervento di finan-

ziamento specifico della legge n. 488 sul turismo della regione Puglia in

corso di definizione.

Attualmente il Governo eÁ impegnato a dare rapida attuazione agli

interventi previsti nei tavolo e a fare in modo che le risorse ivi previste

siano rapidamente spese.

EÁ f anche da ricordare che il Senato aveva approvato uno specifico

disegno di legge recante interventi urgenti a favore delle regioni adriati-

che. Tale iniziativa legislativa, anche a seguito della conclusione dei la-
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vori del «tavolo» presso la Presidenza del Consiglio dei ministri, puoÁ

essere considerata in una qualche misura superata.

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato e per il turismo

Bersani

(5 novembre 1999)
____________

CURTO. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che il Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria ha reso

nota la situazione al 31 ottobre 1998 relativa alla popolazione carceraria

all'interno e in rapporto alle strutture penitenziarie;

che la situazione regolamentare di Brindisi dovrebbe prevedere

un totale di 153 detenuti;

che la situazione massimamente tollerabile prevede un totale di

203 detenuti;

che la situazione reale vede una presenza di ben 248 detenuti;

che tutto cioÁ rappresenta uno sforamento sensibile dei parametri

da adottare al fine di garantire situazioni di indubbia sicurezza;

che a tutto cioÁ si aggiunge la precarietaÁ ormai cronica della

struttura penitenziaria brindisina,

l'interrogante chiede di conoscere:

quali iniziative il Ministro in indirizzo intenda assumere per far

sõÁ che i parametri previsti siano adeguatamente rispettati;

quali iniziative infine si intenda assumere per rendere piuÁ idonee

siffatte strutture.

(4-14492)

(11 marzo 1999)

SPECCHIA. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che lo scrivente ha giaÁ presentato due interrogazioni sulle assolu-

te carenze della struttura carceraria di Brindisi;

che controlli tecnici recentemente effettuati hanno confermato

l'instabilitaÁ di alcune ali del carcere e hanno resa necessaria l'immediata

evacuazione di due sezioni;

che quasi tutti i reclusi sono stati trasferiti nel massimo riserbo

nel carcere di Lecce;

che, in particolare, sono state completamente svuotate le celle

della sezione femminile e la sezione denominata «Azzurra«, una delle

due di massima sicurezza,

si chiede di conoscere quali urgenti iniziative il Ministro in indiriz-

zo intenda assumere.

(4-13369)

(10 dicembre 1998)
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Risposta. (*) ± Con riferimento alle interrogazioni in oggetto, si

comunica che eÁ stato interessato il competente Dipartimento dell'ammi-

nistrazione penitenziaria il quale ha in proposito rappresentato che il 15

e il 16 febbraio 1999 eÁ stato effettuato un sopralluogo tecnico presso

l'istituto di Brindisi nel corso del quale eÁ emerso come tutti i reparti,

ad eccezione di quello femminile, dell'infermeria e della osservazione,

risultino completamente vuoti per problemi statici ai solai.

Alcuni sondaggi sembrerebbero escludere la possibilitaÁ di danni ri-

levanti alle persone, tuttavia i tecnici hanno evidenziato come fosse in-

dispensabile procedere ad alcuni lavori di ripristino e ristrutturazione

presso tutte le sezioni onde evitare possibili inconvenienti di sorta.

Pertanto il competente ufficio del predetto Dipartimento ha invitato

il provveditorato regionale competente ad autorizzare la esecuzione dei

lavori indispensabili al ripristino delle due sezioni AS/1 e AS/2 per la

loro attivazione nel piuÁ breve tempo possibile e a richiedere al provve-

ditorato regionale alle opere pubbliche una perizia per la ristrutturazione

della sezione giudiziaria.

Recentemente il predetto Dipartimento ha comunicato che presso la

casa circondariale di Brindisi sono stati realizzati alcuni lavori di manu-

tenzione straordinaria presso le sezioni AS/1 e AS/2, che tuttavia non

hanno consentito la riapertura dei reparti citati, in quanto eÁ stato neces-

sario prevedere interventi piuÁ consistenti per un importo di lire

189.137.000 compresa IVA, giaÁ finanziati dello stesso Dipartimento.

EÁ stato inoltre rappresentato che, per quanto attiene la ristruttura-

zione della sezione giudiziaria, la redazione del relativo progetto, a cura

dei tecnici in servizio presso il provveditorato regionale di Bari, ha su-

bito dei ritardi a causa della necessitaÁ di definire la capienza della se-

zione.

Il Ministro della giustizia

Diliberto

(19 novembre 1999)

____________

DE LUCA Athos. ± Al Ministro dell'ambiente. ± Premesso che tutto

il complesso di risorse dell'area delle emergenze naturalistiche costituita

dalla cascata di acque sulfuree di Saturnia e sita nel comune di Manciano

in provincia di Grosseto eÁ ritenuto di rilevante interesse per gli aspetti na-

turalistici ed ambientali;

considerata l'importanza di sottoporre a tutela quest'area per favo-

rirne la conservazione e la valorizzazione ambientale e per svilupparne

la fruibilitaÁ turistica compatibilmente al rispetto del paesaggio;

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle due interrogazioni

sopra riportate.
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considerato che il consiglio regionale della Toscana ha approvato

nel novembre del 1996 un ordine del giorno che impegnava la giunta

regionale ad attivarsi in tal senso, secondo le procedure previste dalla

legge regionale n. 49 del 1995,

si chiede di sapere se non si ritenga opportuno intervenire presso i

competenti enti locali affincheÁ sia istituita un'area protetta nella zona

delle emergenze naturalistiche costituita dalla cascata di acque sulfuree

di Bagni di Saturnia nel comune di Manciano.

(4-10331)

(31 marzo 1998)

Risposta. ± In relazione all'interrogazione in oggetto, s'informa

che la materia in questione riguarda le competenze proprie di enti ad

autonomia costituzionale garantita; in ogni caso dalle informazioni avute

dal Commissario di Governo della regione Toscana si evince che il con-

siglio regionale, nella deliberazione n. 256 del 16 luglio 1997, «Secondo

programma regionale 1997-1999 per le aree protette», ha indicato che la

zona oggetto d'interrogazione (cascata d'acque sulfuree bagni di Satur-

nia nel comune di Manciano) eÁ meritevole di considerazione per gli

adempimenti istitutivi da attivare con il programma stesso. Inoltre, il

consiglio regionale in data 26 novembre 1996 aveva giaÁ rilevato la ne-

cessitaÁ di una tutela.

Il comune di Manciano territorialmente interessato, di concerto con

la provincia di Grosseto, in attuazione del programma citato, provvederaÁ

alla proposta di un'«area protetta d'interesse locale». Tale proposta, co-

me previsto dalla legge regionale n. 49 del 1995 e dal programma del

comune e della provincia, passeraÁ prima all'esame della consulta tecnica

regionale.

Il Sottosegretario di Stato per l'ambiente

Calzolaio

(3 novembre 1999)
____________

DI PIETRO, MAZZUCA POGGIOLINI. ± Al Presidente del Consi-

glio dei ministri e al Ministro del tesoro e del bilancio e della program-

mazione economica. ± Premesso:

che il 31 dicembre 1998 la Commissione europea ha stabilito le

paritaÁ centrali irrevocabili tra le monete dell'area Euro, eliminando cosõÁ

il rischio di cambio che aveva portato nel settembre 1992 alla svaluta-

zione di alcune valute come la lira italiana;

che in precedenza sia la Commissione europea che la campagna

per pubblicizzare l'introduzione dell'Euro avevano garantito all'opinione

pubblica che la moneta unica non avrebbe comportato costi di conver-

sione dei titoli di Stato neÁ commissioni per cambiare le valute, ma sol-

tanto benefici effetti per i cittadini;
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che secondo quanto pubblicato dai mezzi di informazione l'Asso-

ciazione bancaria italiana (ABI), in un comitato esecutivo svoltosi a Ro-

ma nei giorni precedenti le festivitaÁ natalizie, fissava le commissioni

per cambiare le valute dell'area Euro, pari a 5.000 lire di spese fisse ed

al 3 per cento dell'importo cambiato;

che da un monitoraggio sui cambi svolto il 29 dicembre 1998

dall'associazione di consumatori Adusbef risulta che l'introduzione di

tali commissioni determina un aggravio di costi pari a 35.000 lire per

ogni milione di lire cambiate nelle valute dell'area Euro;

che i commissari europei Karel Miert, Emma Bonino e Mario

Monti, di fronte all'introduzione del 3 per cento di commissioni e 5.000

lire in cifra fissa in vigore dal 1ë gennaio 1999 per cambiare valute del-

l'area Euro, hanno inviato ispezioni nelle banche;

che l'Adusbef in particolare, a suffragio della denuncia, aveva

chiesto che la Commissione europea acquisisse il carteggio di convoca-

zione del comitato esecutivo ABI, al cui ordine del giorno vi era pro-

prio la fissazione dei tetti (5.000 lire in cifra fissa ed il 3 per cento

sugli importi delle operazioni), poi stabiliti, deliberati e tradotti in una

circolare inviata alla banche associate, per cambiare le valute dell'area

Euro che prima non c'erano;

che il Tesoro e la Banca d'Italia, nelle inserzioni pubblicate per

spiegare ai cittadini la «ridenominazione dei titoli di Stato in Euro»,

hanno previsto che i risparmiatori dovranno pagare costi, pari a 12.500

lire (10.000 lire alle banche, 2.500 di bolli), qualora volessero vendere,

prima della scadenza, le «spezzature» dei titoli di Stato, determinate

dalla conversione da lire in Euro;

che il Tesoro e la Banca d'Italia, che nell'arrotondamento com-

plessivo del debito pubblico sottrarranno oltre 3,5 miliardi di lire ai ri-

sparmiatori, hanno altresõÁ ufficializzato che tutti i risparmiatori, anche

quelli che hanno sacrificato al loro modesto reddito 5 milioni di lire in-

vestiti in titoli di Stato per arrotondare con gli interessi magri stipendi o

pensioni, saranno costretti ad aprire una custodia di titoli presso una

banca pagando un pedaggio annuale di 40.000 lire per custodire BTP,

BOT o CCT inesistenti, visto che i titoli pubblici non saranno piuÁ mate-

rialmente stampati ma saranno solo mere scritture contabili,

si chiede di sapere:

quale sia stato l'ammontare delle risorse impegnate per pubbli-

cizzare l'Euro, quali i fondi europei ed italiani e quali siano stati i crite-

ri di spesa e di scelta dei mezzi utilizzati;

quali siano le ragioni che hanno portato a far ricadere i costi di

conversione dell'Euro, contrariamente a quanto pubblicizzato sui consu-

matori ed indiscriminatamente sui piuÁ indigenti;

quali siano le ragioni che hanno indotto le banche ad applicare

commissioni in precedenza non previste per cambiare valute dell'area

Euro;

se risultino le ragioni per le quali la Banca d'Italia, che dovreb-

be garantire la concorrenza tra le banche vietando accordi di cartello,
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svolga una politica protezionistica evitando di sanzionare comportamenti

scorretti quanto vessatori rispetto ai diritti dei clienti;

quali misure urgenti si intenda adottare per evitare che le banche

possano speculare sull'Euro, facendo diventare invisa ed antipatica la

nuova moneta agli occhi dei cittadini-consumatori.

(4-14358)

(3 marzo 1999)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione indicata in oggetto, con

la quale vengono posti quesiti in ordine ai costi di transazione per l'ac-

credito in lire dei pagamenti effettuati in Euro e per il cambio delle va-

lute dei paesi dell'area dell'Euro, per l'arrotondamento per difetto

operato nella conversione dei titoli di Stato in Euro, noncheÁ in ordine

all'operato della Banca d'Italia in veste di autoritaÁ garante della concor-

renza nel settore bancario.

Al riguardo, va innanzi tutto premesso che la Banca d'Italia ha par-

tecipato alla campagna di comunicazione sull'introduzione dell'Euro, so-

stenendo i costi per la realizzazione dell'iniziativa. Ha curato, con il

Ministero del tesoro, del bilancio e della programmazione economica,

nel periodo ottobre-dicembre 1998, la pubblicazione di avvisi informati-

vi sui principali quotidiani. Inoltre, la Banca d'Italia ha pubblicato l'o-

puscolo «L'Euro», diffuso in piuÁ di un milione di copie tramite le filiali

della stessa Banca d'Italia, gli uffici postali ed i comitati Euro provin-

ciali (CEP); detto opuscolo eÁ, altresõÁ, disponibile sul sito Internet della

Banca d'Italia. In queste pubblicazioni si fa chiaramente riferimento sia

ai costi relativi alla negoziazione delle spezzature, sia ai costi di deposi-

to, sia alle perdite di arrotondamento.

Per quanto riguarda la ridenominazione in Euro e la dematerializza-

zione del debito pubblico, si fa presente che il Tesoro e la Banca d'Ita-

lia hanno reso noto nei relativi avvisi informativi che l'eventuale

negoziazione delle «spezzature», rivenienti dalla ridenominazione, come

qualunque altra negoziazione di titoli, sarebbe stata assoggettata al paga-

mento di commissioni per il servizio prestato dagli intermediari. Nel ca-

so specifico l'ABI ha raccomandato l'applicazione di una commissione

in cifra fissa non superiore a lire 10.000 per ciascuna operazione.

Nei citati avvisi informativi eÁ anche riportato che la gestione dei ti-

toli di Stato dematerializzati eÁ assoggettata, nei conti degli intermediari,

al pagamento, da parte della clientela, di spese di gestione ed ammini-

strazione (non di custodia) non superiori a lire 20.000 a semestre (de-

creti del Ministro del tesoro del 9 luglio 1992 e 31 luglio 1998).

Per quanto concerne, in particolare, la ridenominazione in Euro dei

titoli di Stato, si precisa che il decreto legislativo n. 213 del 1998 («Di-

sposizioni per l'introduzione dell'Euro nell'ordinamento nazionale»), ap-

plicativo della legge n. 433 del 1997, ha disciplinato la ridenominazione

in questione. In attuazione della normativa comunitaria che ha prescritto,

a partire dal 1ë gennaio 1999, che il tasso di conversione tra le valute
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nazionali e l'Euro sia costituito da sei cifre significative per l'Italia que-

sto eÁ stato fissato a 1936,27 lire; si sono conseguentemente determinati

dei valori non piuÁ a cifra tonda bensõÁ con la virgola e poicheÁ il mercato

telematico di Borsa puoÁ negoziare solo lotti tondi (i lotti minimi nego-

ziabili, prima dell'introduzione dell'Euro, erano costituiti da cinque mi-

lioni di lire, mentre dal 1ë gennaio 1999 il lotto minimo eÁ di mille

Euro), si sono create delle spezzature non negoziabili su tale mercato.

Il legislatore ha, pertanto, dovuto porsi il problema di assicurare la

negoziabilitaÁ dei titoli ridenominati.

PoicheÁ eÁ stato stimato che un'operazione di negoziazione costi agli

intermediari mediamente oltre 23.000 lire, la richiesta di 10.000 lire per

la negoziazione delle spezzature rappresenta soltanto una parziale coper-

tura degli oneri.

Va, poi, precisato che il decreto legislativo n. 213 del 1998 stabili-

sce che l'intermediario applichi, per la negoziazione delle spezzature, il

prezzo ufficiale di borsa del giorno stesso.

Il citato decreto legislativo ha, poi, disposto la dematerializzazione

dei titoli di Stato entro il 31 dicembre 1998, determinando la sostituzio-

ne dei titoli cartacei con una scrittura contabile elettronica.

I titoli cartacei, posseduti da un numero esiguo di sottoscrittori,

erano regolati da un regime giuridico complicato e ormai obsoleto e co-

stituivano, peraltro, motivo di numerosi inconvenienti, quali il rischio di

cadere in prescrizione, di essere perduti, deteriorati, rubati e falsificati.

Inoltre, titoli al portatore sono stati piuÁ volte utilizzati dalla malavita

per riciclare «denaro sporco». Con la dematerializzazione si evitano i ci-

tati rischi e si beneficia, altresõÁ, della comoditaÁ di non avere piuÁ cedole

o capitale da riscuotere, grazie all'accredito automatico sul conto titoli.

La commissione applicata dalle banche per la nuova gestione dei

titoli ammonta a lire ventimila a semestre, ed eÁ la stessa pagata sui tito-

li giaÁ in precedenza non detenuti in forma cartacea (BOT e CTZ). Per

la custodia e la gestione di titoli cartacei, la commissione richiesta era

naturalmente superiore, a causa dei maggiori costi sostenuti dall'inter-

mediario.

Si soggiunge, infine, che la societaÁ Poste italiane offre gratuitamen-

te ai clienti, che aprono un conto corrente postale, il servizio di gestione

conto titoli. Non eÁ, quindi, indispensabile ricorrere al sistema bancario.

Per quanto concerne l'affermazione secondo la quale il Ministero

del tesoro e la Banca d'Italia «nell'arrotondamento complessivo del de-

bito pubblico sottrarranno oltre 3,5 miliardi di lire ai risparmiatori», si

precisa quanto segue.

L'arrotondamento per difetto dell'importo in Euro (Euro

2.582,284495) corrispondente al taglio minimo in lire dei titoli di Stato

(lire 5.000.000) eÁ dipeso, ai sensi dell'articolo 7, comma 1, del citato

decreto legislativo n. 213 del 1998, dal tasso di cambio irrevocabile, fis-

sato in lire 1936,27 dal competente organo dell'Unione europea, non co-

nosciuto al momento della determinazione delle norme sulla

ridenominazione. Peraltro, dall'arrotondamento per difetto la Banca d'I-
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talia non ha tratto alcun vantaggio economico, non essendo parte del

rapporto debito-credito connesso all'emissione del debito pubblico.

L'arrotondamento in questione eÁ stato inferiore agli arrotondamenti

comunemente applicati nei pagamenti effettuati nella vita quotidiana, co-

me, ad esempio, a quelli previsti per la dichiarazione dei redditi.

La lieve penalizzazione subita dai risparmiatori, costituita dalla per-

dita di 1,74 lire (0,0009 Euro) per ogni milione di lire di capitale inve-

stito (0,00017 per cento), si puoÁ ritenere ampiamente compensata dal

maggior apprezzamento e dalla maggiore liquiditaÁ che i titoli di Stato

italiani hanno ottenuto in seguito all'ingresso del paese nell'Unione mo-

netaria ed alla ridenominazione in Euro del debito pubblico.

Relativamente alle commissioni per il cambio delle valute apparte-

nenti all'area dell'Euro, si fa presente che la questione eÁ ancora dibattu-

ta, in quanto i regolamenti dell'Unione europea in materia si limitano a

prevedere l'obbligo di applicare i tassi fissi di conversione; le altre con-

dizioni sono, quindi, in linea di principio lasciate all'autonoma determi-

nazione delle banche. EÁ previsto, comunque, che le eventuali

commissioni, se motivate da elementi diversi dal cessato rischio di cam-

bio, siano pubblicizzate e applicate separatamente dal tasso di cambio

fisso.

La Commissione europea eÁ intervenuta, in data 23 aprile 1998, re-

lativamente alle operazioni su conti bancari, raccomandando alle banche

la conversione senza spese da una valuta nazionale all'Euro, o vicever-

sa, dei pagamenti ricevuti.

Per quanto concerne il cambio delle banconote, si precisa che la

Banca d'Italia effettua il cambio in lire delle banconote degli altri paesi

dell'area Euro in ottemperanza alla specifica disposizione dello statuto

del SEBC (Sistema europeo delle banche centrali) rivolta alle banche

centrali dell'area.

In ordine, infine, alla presunta «politica protezionista» che svolge-

rebbe la Banca d'Italia nei confronti delle banche, evitando di sanziona-

re comportamenti scorretti e vessatori rispetto ai diritti dei clienti, si fa

presente che la stessa Banca d'Italia ha avviato, in qualitaÁ di «autoritaÁ

garante della concorrenza nel mercato bancario», un'istruttoria in ordine

all'indicazione fornita dall'ABI alle proprie associate, nella quale si pre-

vedeva un ammontare fisso ed una commissione variabile nel cambio

delle valute appartenenti all'area dell'Euro.

Tale istruttoria eÁ stata avviata, ai sensi degli articoli 2 e 14 della

legge n. 287 del 1990, per presunta infrazione del medesimo articolo 2,

il quale vieta le intese fra imprese che possano impedire, restringere o

falsare in maniera consistente il gioco della concorrenza nel mercato na-
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zionale o in una sua parte rilevante, anche attraverso attivitaÁ consistenti

nel fissare direttamente o indirettamente i prezzi.

Il Ministro del tesoro, del bilancio,
e della programmazione economica

Amato

(17 novembre 1999)
____________

DOLAZZA. ± Ai Ministri della difesa e del tesoro e del bilancio e

della programmazione economica. ± Premesso:

che all'interrogante eÁ pervenuta notizia, debitamente accertata,

che lo stato degli impianti igienici della Scuola specialisti di Taranto

dell'Aeronautica militare eÁ tanto disastroso da costringere il comando

della Scuola stessa a stabilire convenzioni con esercizi privati presso i

quali, a prezzi concordati sostenuti dall'amministrazione militare, gli al-

lievi possono soddisfare le elementari esigenze igieniche;

che notizie di condizioni di grave disagio per sottufficiali, gra-

duati e truppa dell'Aeronautica militare, pur non raggiungendo l'assurdo

della Scuola specialisti di Taranto, pervengono da vari altri organismi

della Forza armata in questione,

si chiede di conoscere:

gli specifici motivi per i quali un organismo militare sia stato

costretto a trovarsi nella scandalosa condizione della Scuola specialisti

di Taranto dell'Aeronautica militare;

se, indipendentemente dalla risposta che il Ministro della difesa

vorraÁ fare pervenire al quesito di cui sopra, non sia il caso di disporre

un'inchiesta amministrativa sul comando della 3ã regione aerea dalla

quale eÁ dipendente logisticamente detta Scuola;

se, nell'architettura dello stato di previsione della spesa del Mini-

stero della difesa ± caratterizzata da elevate spese per l'ammodernamen-

to e per l'acquisto di mezzi, armi e sistemi il piuÁ delle volte

tecnicamente obsoleti ed incompatibili con le risorse disponibili ±, non

si ritenga di apportare con urgenza le modifiche atte ad assicurare a sot-

tufficiali, graduati e personale di truppa un minimo di condizioni di vi-

vibilitaÁ civile, riducendo proporzionalmente le devoluzioni di risorse a

programmi industriali e di ricerca di dubbia utilitaÁ ed eccedenti capacitaÁ

e possibilitaÁ del paese, noncheÁ ad iniziative di propaganda e pubbliche

relazioni di fatto rispondenti al tornaconto di alcuni alti gradi e ad inte-

ressi industriali avulsi se non contrastanti con l'efficienza della Forza

armata.

(4-12837)

(27 ottobre 1998)
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Risposta. ± In ordine al problema sollevato dall'onorevole interro-

gante, si fa presente, preliminarmente, che il comando della scuola spe-

cialisti di Taranto dell'Aeronautica militare non ha mai stipulato

convenzioni con esercizi privati per soddisfare le elementari necessitaÁ

igieniche delle reclute.

Si soggiunge che, allo stato, non risultano, presso altri organismi

della Forza armata segnalazioni in ordine a situazioni di grave disagio

di personale appartenente alle categorie dei sottufficiali, dei graduati e

della truppa.

Quanto all'anomala situazione della scuola di Taranto evidenziata

nell'interrogazione, si chiarisce che l'inconveniente si eÁ manifestato dal

mese di maggio 1998, allorcheÁ l'istituto ha subito un notevole incre-

mento dell'affluenza di reclute, cui ha fatto seguito un malfunzionamen-

to dell'impianto di depurazione.

Di tale impianto la ASL competente ha disposto il fermo, rimuo-

vendo le limitazioni nel novembre 1998.

Per far fronte alla contingente situazione di difficoltaÁ sono state

adottate particolari misure tese a ridurre il numero del personale resi-

dente, fra le quali:

modifica dell'orario di servizio, al fine di contenere l'affluenza

alle mense personale del quadro permanente;

chiusura delle mense ufficiali e sottufficiali, con uso esclusivo

della mensa truppa;

concessione alle reclute di licenze di fine settimana allo scopo di

ridurne la presenza presso la scuola.

Si fa presente, infine, che presso la Saram di Taranto, oltre ai lavo-

ri di ordinaria manutenzione, sono stati avviati importanti interventi vol-

ti, in particolare, al ripristino-messa a norma dell'impianto di

riscaldamento ed elettrico e dei servizi igienici, con un onere di spesa

pari a 950 milioni di lire a carico dell'esercizio finanziario 1998 (che

rappresenta il 60 per cento dell'assegnazione globale di 1.577,2 milioni

di lire) ed un ulteriore onere pari a 757 milioni di lire programmato per

il corrente esercizio finanziario, pari al 37 per cento dell'assegnazione

globale prevista (2.070 milioni di lire).

Il Ministro della difesa

Scognamiglio Pasini

(23 novembre 1999)
____________

D'ONOFRIO, NAPOLI Bruno, BOSI. ± Al Presidente del Consiglio

dei Ministri e ai Ministri di grazia e giustizia, dell'interno e per il coor-

dinamento della protezione civile e della sanitaÁ. ± Premesso:

che la Calabria eÁ una delle regioni in cui eÁ avvenuto il cosiddet-

to «ribaltone» per cui alla giunta di centro-destra eÁ subentrata una di

centro-sinistra composta da elementi che vanno dai comunisti italiani
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agli UDR e che eÁ stata cosõÁ vergognosamente ed incredibilmente stra-

volta la sovrana volontaÁ popolare del 15 aprile 1995;

che circolano insistentemente voci, solitamente bene informate,

secondo le quali l'attuale governo regionale calabrese intende procedere

all'azzeramento dei consigli di amministrazione di tutti gli enti sub-re-

gionali con la nomina di singoli commissari;

che tale iniziativa, se confermata dai fatti, appare palesemente il-

legittima percheÁ annulla organi di amministrazione regolarmente e de-

mocraticamente eletti per revocare i quali eÁ necessario che questi

commettano inadempienze o violazione di legge;

che l'eventuale commissariamento avrebbe, pertanto, solo ed

esclusivamente, subdoli motivi politici;

che le nomine dei consigli di amministrazione fatte dal Consiglio

regionale oppure fatto con atto monocratico dal presidente, cosõÁ come

previsto dalla legge del 8 agosto 1995 n. 39 garantisce la democrazia,

l'efficienza, la trasparenza e la legalitaÁ;

che il malaugurato ed immotivato commissariamento dei predetti

enti subregionali assume solo il significato di un irrazionale annullamen-

to dei requisiti di democrazia sopra citati, col rischio di affidare gli

stessi enti a gestioni discutibili,

si chiede di conoscere se rispondano al vero le predette voci e in

caso affermativo quali iniziative si intenda adottare per impedire che si

concretizzi un ulteriore abuso politico-istituzionale con l'adozione di

provvedimenti che violano la legge ed offendono la democrazia ri-

schiando di lacerare ulteriormente il giaÁ precario equilibrio socio-econo-

mico politico-istituzionale della Calabria.

(4-14424)

(9 marzo 1999)

Risposta. ± In relazione all'interrogazione parlamentare in oggetto

si rappresenta quanto segue.

Non eÁ possibile confermare l'assunto degli onorevoli interroganti

circa le «voci insistenti» relative ad un asserito azzeramento di enti sub-

regionali con la nomina di singoli commissari da parte dell'attuale giun-

ta regionale della regione Calabria.

Gli interroganti potrebbero riferirsi alle recenti problematiche affe-

renti gli enti di edilizia residenziale pubblica (ATERP ex IACP).

Come eÁ noto, tali enti sono stati profondamente rinnovati con la

legge regionale 30 agosto 1996, n. 27, pubblicata nel Bollettino ufficiale

della regione n. 92 del 4 settembre 1966.

L'articolo 22 della citata legge detta norme transitorie che hanno

decretato la decadenza automatica degli organi dei preesistenti Istituti

autonomi per le case popolari ed hanno consentito al presidente della

giunta regionale di nominare un commissario straordinario per ciascuna

ATERP al quale commissario, in virtuÁ della citata normativa, sono stati

attribuiti i compiti di adottare «tutti i provvedimenti necessari per con-
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sentire la prosecuzione dell'amministrazione dell'ente nella fase di tra-

sformazione in azienda territoriale per l'edilizia residenziale, noncheÂ per

costituire le condizioni per l'insediamento di nuovi organismi istituzio-

nali dell'ATERP e per il funzionamento a regime dei nuovi enti...». «A

tali compiti» (i commissari) erano tenuti «entro dodici mesi dall'entrata

in vigore della presente legge».

Come riferito dal Commissario del Governo, ritenuto scaduto il

compito dei commissari da molti mesi, il presidente onorevole Scopelliti

ha inserito nell'ordine del giorno delle sedute del consiglio regionale

l'argomento della ricostituzione degli organi, a far tempo dalla 76ã sedu-

ta del 13 gennaio 1998. A tal fine eÁ stato dato tempestivamente avviso

pubblico percheÂ tutti gli interessati alla eventuale nomina, in possesso

dei requisiti, potessero presentare domanda e curricula per l'inserimento

tra gli idonei alla carica (articolo 8 della legge regionale n. 39 del

1995) e percheÂ il consiglio regionale fosse posto nelle condizioni di de-

liberare nel termine fissato per la durata del periodo di proroga e per

impedire che gli atti eventualmente posti in essere dagli organi scaduti

fossero nulli di diritto, come espressamente sanzionato dall'articolo 6,

commi 1 e 2, della legge regionale n. 39 del 1995.

I nominati risultano scelti tra gli idonei e cioeÁ tra coloro che, ai

sensi della legge regionale n. 39 del 1995, avevano presentato istanza e

curriculum per l'eventuale nomina.

Scaduto il termine, il presidente del consiglio regionale nella metaÁ

del dicembre 1998 ± attesa l'inadempienza dell'organo collegiale ± in-

terveniva in via sostitutiva nominando i componenti dei consigli di am-

ministrazione delle ATERP della Calabria.

Va segnalato, infine, che con la legge finanziaria della regione di

accompagnamento al bilancio per l'esercizio 1999 eÁ stata introdotta la

norma (articolo 7-bis) con cui le ATERP vengono ristrutturate ex novo,

ora trasformate in strutture organizzative con gestione unica affidata ad

un direttore generale, articolate in un settore amministrativo ed un setto-

re tecnico, con uffici e servizi secondo gli indirizzi previsti dalla legge

regionale n. 7 del 1996 relativa all'ordinamento della struttura organiz-

zativa della giunta regionale.

In sede di prima applicazione del sopra citato articolo 7-bis della

legge finanziaria, la nomina dei direttori generali e dei collegi dei revi-

sori dei conti delle ATERP va effettuata entro 60 giorni a decorrere dal-

la data di entrata in vigore della legge stessa. Con la nomina dei

direttori generali e dei collegi dei revisori dei conti decadono automati-

camente e senza ulteriori formalitaÁ i consigli di amministrazione, il col-

legio dei revisori dei conti ed i direttori generali previsti dall'articolo

14 della legge regionale n. 27 del 1996.

Il Ministro senza portafoglio per gli affari regionali

Bellillo

(29 novembre 1999)
____________
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GERMANAÁ . ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'e-

stero. ± Premesso:

che in data 18 maggio 1998 la Guardia costiera spagnola ha se-

questrato il peschereccio di 21 metri «Bartolomeo Colleoni», di proprie-

taÁ dei fratelli Paratore, della Marineria di Patti (Messina) che operava

nelle acque antistanti l'isola di Cabrera, a circa 40 miglia dalla costa

spagnola;

che, per il rilascio, le autoritaÁ spagnole pretendono una multa di

circa 50.000.000 di lire per un'asserita violazione di un divieto di pe-

sca;

che, pur assistiti adeguatamente dalle nostre autoritaÁ consolari,

gli armatori che si trovano a Palma de Majorca non riescono a far rece-

pire le loro buone ragioni,

si chiede di conoscere quali iniziative diplomatiche siano state pre-

se, oltre l'intervento del nostro console onorario di Palma, per autore-

volmente far recepire le ragioni dei nostri connazionali, anche allo

scopo di evitare abusi ai danni dei nostri armatori che giaÁ sono pesante-

mente penalizzati dal recepimento di una legge comunitaria, a tutto van-

taggio delle marinerie extra-comunitarie del Mediterraneo.

(4-11044)

(26 maggio 1998)

Risposta. ± Il 18 maggio 1998, a seguito di una segnalazione di

Greenpeace, le autoritaÁ marittime spagnole ispezionavano il motopesche-

reccio italiano «Bartolomeo Colleoni» che si trovava nelle acque delle

Baleari, all'interno della zona di protezione peschiera istituita dalla Spa-

gna nel 1997.

Nel corso di tale ispezione venivano rinvenute a bordo del «Colleo-

ni» reti da deriva di lunghezza pari a 6.614 metri, di gran lunga supe-

riori al limite di metri 2.500 imposto sia dalla normativa comunitaria

che da quella spagnola. Le autoritaÁ spagnole procedevano quindi al fer-

mo del motopeschereccio, senza peraltro sequestrare il carico di pesce

che si trovava a bordo.

Il vice console d'Italia a Palma de Maiorca forniva immediatamen-

te la necessaria assistenza al comandante della nave, mettendolo in con-

tatto con un legale specializzato e recandosi a bordo del «Colleoni».

Il 25 maggio, infine, il comandante del motopeschereccio italiano

depositava una cauzione di 4 milioni di pesetas, ottenendo cosõÁ il per-

messo di ripartire dal porto di Palma.

Il consolato generale d'Italia in Barcellona ha nel frattempo prov-

veduto ad inviare al Ministero per le politiche agricole il verbale dell'i-

spezione effettuata dalle autoritaÁ spagnole; tuttavia ad oggi non risulta

che vi siano stati ulteriori sviluppi in merito al procedimento in questio-

ne. Infatti, anche la capitaneria di porto di Milazzo, ripetutamente con-

tattata per le vie brevi dai competenti uffici del Ministero degli affari
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esteri, non eÁ stata in grado di fornire al riguardo utili ed aggiornate in-

formazioni.

EÁ comunque opportuno ricordare che, in passato, le autoritaÁ spa-

gnole si sono dimostrate piuttosto rigide nell'applicare la normativa vi-

gente in materia di pesca ed in particolare sull'uso illegale delle

«spadare», tema sul quale sia l'opinione pubblica spagnola che le cate-

gorie interessate sono particolarmente sensibili.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Ranieri

(18 novembre 1999)
____________

GERMANAÁ . ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che lo spirito che anima complessivamente la legge 12 dicembre

1955, n. 77, il cui articolo 1 regola la pubblicazione per mancato paga-

mento di cambiali accettate, di vaglia cambiari e di assegni bancari e la

legge 12 giugno 1973, n. 349, intitolata «Modificazione alle norme sui

protesti delle cambiali e degli assegni bancari» all'articolo 12, cosõÁ co-

me modificato dall'articolo 4 della legge n. 480 del 1995, fornisce la di-

sciplina globale delle modalitaÁ per chiedere ed ottenere la cancellazione

dei protesti;

che la legge 15 dicembre 1990 n. 386 «Nuova disciplina sanzio-

natoria degli assegni bancari» con la quale il legislatore condizionando

l'esercizio dell'azione penale al mancato pagamento entro sessanta gior-

ni dalla presentazione del titolo (articolo 8), ha inteso introdurre un re-

gime di minor rigore sanzionatorio proprio in materia penale, per cui

ormai ancor meno si spiega la negazione del beneficio della cancellazio-

ne dall'elenco dei protesti nel caso di pagamento di assegno bancario

nel termine di legge (ora sessanta giorni) come appunto giaÁ espressa-

mente previsto invece per la cambiale ed il vaglia cambiario;

che la legge 7 marzo 1996 n. 108 «Disposizioni in materia di

usura» nel delineare una nuova forma di riabilitazione civile in relazio-

ne alla ipotesi dell'adempimento di obbligazioni per le quali venne ele-

vato il protesto, non opera la bencheÂ minima distinzione tra le varie

tipologie di titoli di credito, ma pone un indistinto riferimento alla figu-

ra del «debitore protestato», e finisce con cioÁ per equiparare in materia

di protesto, la posizione del traente di una cambiale a quella del traente

di un assegno bancario;

considerato:

che in diversi tribunali i presidenti degli stessi hanno ritenuto di

applicare una estenzione analogica alla fattispecie del protesto di asse-

gno bancario della disciplina dell'articolo 12 della legge 12 giugno

1973 n. 349 e dell'articolo 4 della legge 15 novembre 1995 n. 480 per

il caso del pagamento di cambiale o assegno bancario entro sessanta

giorni dall'elevazione del protesto;
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che il testo del provvedimento sulla depenalizzazione ha ricevuto

l'approvazione definitiva dall'Aula di Montecitorio e che il Governo eÁ

tenuto ad adottare entro 180 giorni dalla data di approvazione e che in

materia di assegni bancari eÁ prevista la riforma della disciplina sanzio-

natoria, trasformazione in violazioni amministrative di reati di emissione

di assegno senza autorizzazione e senza provvista previsti dagli articoli

1 e 2 della legge 15 dicembre 1990 n. 386,

si chiede di sapere se si intenda attuare una estensione analogica

alla fattispecie del protesto di assegno bancario in modo che venga assi-

curata l'uniformitaÁ della procedura amministrativa in tutti i tribunali d'I-

talia.

(4-16245)

(15 settembre 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto si comu-

nica quanto segue.

A norma dell'articolo 3, comma 3, della legge 12 febbraio 1995,

n. 77 (come modificato ed integrato dall'articolo 12 della legge 12 giu-

gno 1973, n. 349, e dall'articolo 3-bis del decreto legislativo 18 settem-

bre 1995, n. 381, convertito, con modificazioni, dalla legge 15

novembre 1995, n. 480), «il debitore che esegue il pagamento di una

cambiale o di un vaglia cambiario nel termine di 60 giorni dalla levata

del protesto puoÁ chiedere la cancellazione del proprio nome dai due

esemplari dell'elenco prescritti dall'articolo 2» della citata legge, «pro-

ponendo, entro il giorno susseguente al pagamento, formale istanza al

presidente del tribunale».

La disposizione limita espressamente la possibilitaÁ di ottenere la

cancellazione dall'elenco dei protesti a seguito di avvenuto pagamento

entro sessanta giorni al caso in cui il titolo protestato sia una cambiale

od un vaglia cambiario: neÂ, ad avviso della giurisprudenza pressocheÁ

unanime, eÁ possibile estendere in via analogica la disposizione stessa al-

l'ipotesi del protesto levato (non illegittimamente, neÂ erroneamente) per

mancato pagamento di un assegno bancario.

Siffatta disciplina eÁ stata ritenuta costituzionalmente legittima dalla

Corte costituzionale, sul rilievo della diversitaÁ di funzione fra la cambia-

le ed il vaglia cambiario, da un lato, e l'assegno bancario, dall'altro (es-

sendo i primi due strumenti di credito ed il terzo, invece, un mezzo di

pagamento), e della conseguente differenza di regime, anche sanzionato-

rio, del mancato pagamento degli uni e dell'altro: differenza che perma-

ne anche dopo le modifiche operate dalla legge 15 dicembre 1990,

n. 386.

Una ulteriore riforma della disciplina sanzionatoria relativa agli as-

segni bancari, nel segno della trasformazione in illeciti amministrativi

delle principali figure criminose di settore, eÁ prevista dall'articolo 8 del-

la legge 25 giugno 1999, n. 205, recante delega al Governo per la depe-

nalizzazione dei reati minori e modifiche al sistema penale e tributario.
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La predisposizione di uno schema preliminare di decreto legislati-

vo, attuativo della delega, eÁ affidata ad apposita commissione costituita

presso questo Ministero, ormai prossima alla conclusione dei suoi

lavori.

PuoÁ osservarsi, peraltro, sin d'ora, che in nessun punto i criteri di

delega dettati dal citato articolo 8 contemplano interventi modificativi

del regime della pubblicazione dei protesti e della cancellazione degli

stessi dall'elenco (altro eÁ, invero, l'istituzione dell'archivio informatizza-

to presso la Banca d'Italia di cui alla lettera a) eÁ del medesimo artico-

lo); neÂ, d'altro canto, tali interventi appaiono come una conseguenza

necessitata della depenalizzazione, giaccheÁ il preconizzato mutamento

dello strumento sanzionatorio non elide affatto la sopra rimarcata diver-

sitaÁ di funzione e di regime tra cambiale ed assegno, che eÁ alla base

della previsione normativa oggetto dell'interrogazione.

Il Ministro della giustizia

Diliberto

(19 novembre 1999)
____________

GUBERT. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

senza portafoglio per la funzione pubblica e gli affari regionali. ± Pre-

messo:

che in data 3 luglio 1998 tra Aran e CGIL, CISL, UIL, Confe-

sal, Cisal sono stati raggiunti due importanti accordi-quadro riguardanti

le modalitaÁ di ripartizione dei distacchi, aspettative e permessi sindacali

e il regolamento elettorale per le elezioni delle rappresentanze sindacali

unitarie in tutti i comparti del pubblico impiego;

che detti accordi sono stati raggiunti sulla base di apposito «atto

di indirizzo» come previsto dal decreto-legge n. 29 del 1993 e successi-

ve modificazioni e integrazioni;

che gli accordi in oggetto non sono stati sottoscritti dalla confe-

derazione maggiormente rappresentativa RdB/CUB;

che sulla scorta anche dei risultati elettorali delle rappresentanze

sindacali unitarie saraÁ verificata la rappresentativitaÁ delle organizzazioni

sindacali del pubblico impiego e i risultati saranno validi a tal fine per

i prossimi tre anni; pertanto, le modalitaÁ e le regole elettorali hanno

grande rilevanza,

si chiede di sapere:

se il Presidente del Consiglio e il Ministro in indirizzo siano a

conoscenza che l'accordo per le rappresentanze sindacali unitarie preve-

de che, nonostante le operazioni di voto si svolgeranno dal 18 al 20 no-

vembre 1998 per i comparti ministeri, enti pubblici non economici,

istituzioni ed enti di ricerca e sperimentazione, aziende autonome, e dal

23 al 25 dello stesso mese le elezioni si terranno nei comparti regioni

ed autonomie locali, scuola, universitaÁ, servizio sanitario nazionale, tutte

le urne saranno aperte solo il 26 novembre 1998;
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se ritengano che quanto previsto da detto accordo in materia di

spoglio delle schede elettorali garantisca la regolaritaÁ delle votazioni

non essendo prevista alcuna forma di garanzia dell'integritaÁ delle urne

nei 9 giorni intercorrenti tra le prime votazioni e lo spoglio;

se siano a conoscenza del fatto che le liste elettorali dovranno

essere presentate, per l'accettazione e la convalida, alla commissione

elettorale che, in prima istanza, saraÁ composta da esponenti delle orga-

nizzazioni sindacali firmatarie di detto accordo consentendo cosõÁ che al-

cune delle parti in causa diventino organi giudicanti nei confronti di

altri soggetti che intendono partecipare alle elezioni;

se siano a conoscenza che l'accordo-quadro sui distacchi, per-

messi e aspettative sindacali ha attribuito «cumuli» di permessi orari al-

le confederazioni maggiormente rappresentative, con una modalitaÁ

«transattiva» detraendoli dal monte dei 90 minuti spettanti alle organiz-

zazioni rappresentative nei singoli posti di lavoro depotenziando cosõÁ

l'attivitaÁ locale a favore di quella confederale;

se i distacchi attribuiti alle confederazioni e organizzazioni sinda-

cali rispecchino effettivamente la reale rappresentativitaÁ delle organizza-

zioni o se non siano stati distribuiti in maniera tale da garantire

comunque il mantenimento dei vecchi contingenti dei distacchi a quelle

organizzazioni che, sulla scorta dei dati contenuti nel repertorio 1996

delle organizzazioni e confederazioni operanti nel pubblico impiego, evi-

denziano invece un forte calo di rappresentativitaÁ, a discapito di altre

organizzazioni in sensibile crescita, costituendo cosõÁ un ingiustificato ed

indebito vantaggio nella campagna elettorale per le rappresentanze sin-

dacali unitarie;

se non ritengano opportuno rinviare alle parti gli accordi in og-

getto al fine di modificarli per consentire che siano garantiti a tutti i

soggetti sindacali rappresentativi operanti nella pubblica amministrazione

uguali opportunitaÁ nella tornata elettorale per le rappresentanze sindacali

unitarie e al fine di rimuovere la ingiustificata previsione del differi-

mento dello spoglio delle schede rispetto al voto;

se non ritengano altresõÁ opportuno verificare la congruitaÁ dell'at-

tribuzione dei distacchi e permessi sindacali rispetto alla reale rappre-

sentativitaÁ delle organizzazioni.

(4-12027)

(23 luglio 1998)

Risposta. ± Si risponde per delega del Presidente del Consiglio dei

ministri.

In relazione alle richieste formulate dall'onorevole interrogante si

comunica che i contratti sui permessi e distacchi e sul regolamento per

l'elezione delle rappresentanze sindacali unitarie sono stati sottoscritti da

tutte le confederazioni sindacali; le elezioni, cui l'atto in oggetto si rife-

risce, si sono regolarmente svolte nei diversi comparti del pubblico im-

piego.
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Si fa, altresõÁ, presente che eÁ in corso nel comitato paritetico, istitui-

to presso l'ARAN, in armonia con quanto disposto dall'articolo 47-bis

del decreto legislativo n. 29 del 1993 e successive modificazioni ed in-

tegrazioni, del quale fanno parte tutte le confederazioni stipulanti e le

organizzazioni di settore, la validazione dei risultati elettorali la cui con-

clusione eÁ prevista entro breve termine.

Il Ministro senza portafoglio per la funzione pubblica

Piazza

(25 novembre 1999)
____________

IULIANO. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'e-

stero. ± Premesso:

che con la denominazione «Palazzo delle istituzioni italiane di

Tangeri» si indica un vasto complesso immobiliare (circa 31.500 metri

quadri), di proprietaÁ dello Stato Italiano, che comprende attualmente l'o-

riginario palazzo dell'ex sultano Moulay Hafid, una chiesa con annessa

canonica, l'ospedale italiano, la palazzina Tivoli noncheÁ palestra, campo

di palla a volo, campo di calcio, giardini ed aree varie;

che l'originario palazzo fu acquistato nel 1926 dall'Associazione

nazionale per il soccorso dei missionari italiani all'estero (ANMSI), per

conto del Governo italiano, fu quindi sede delle scuole italiane e di una

missione francescana;

che nel 1929 l'Associazione fondoÁ l'ospedale italiano (attualmen-

te gestito dalle suore francescane); nel corso degli anni furono costruiti

poi gli immobili della palazzina Tivoli, la chiesa e la canonica;

che a seguito dell'indipendenza marocchina la collettivitaÁ italiana

a Tangeri, una volta fiorente, si ridusse notevolmente e le scuole italia-

ne (elementari, medie, professionali e liceo scientifico) cessarono la loro

attivitaÁ nel 1987;

che il corpo centrale del Palazzo, restaurato nel periodo 1990-92,

ospitoÁ dal 1992 al 1994 (allorcheÁ fu chiuso per mancanza di fondi) un

programma di cooperazione italo-marocchino per la formazione profes-

sionale;

che il Palazzo propriamente detto (circa 63.400 metri cubi) co-

struito in stile moresco nei primi anni del '900 eÁ costituito da un corpo

centrale che insiste su un ampio giardino con tre fontane e numerosi al-

beri e da due ali laterali che ospitarono rispettivamente le scuole ele-

mentari e i laboratori professionali;

che l'immobile delle ex scuole elementari eÁ in pessimo stato ma

i suoi solai saranno oggetto di recupero nel corso del corrente anno, l'a-

la dei laboratori eÁ in condizioni leggermente migliori e anch'essa saraÁ

oggetto di lavori nel corso del 1997;

che il Palazzo viene attualmente utilizzato per manifestazioni

culturali a cura del vice consolato italiano o in collaborazione con le
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autoritaÁ marocchine, gli istituti di cultura francese, spagnolo, tedesco o

altri enti;

che il Palazzo eÁ senza alcun dubbio una delle piuÁ belle e rappre-

sentative costruzioni di Tangeri, per i suoi numerosi e ampi saloni dai

soffitti di legno policromatico, per le gallerie ad archi, per il giardino

con le sue fontane, per le sue numerose sale ed aule dai muri parzial-

mente rivestiti da ceramiche di stile marocchino o andaluso;

che sembra che il Ministero degli affari esteri si sia visto costret-

to ultimamente, a causa delle ristrettezze di bilancio, a considerare l'i-

potesi della vendita del Palazzo a terzi o della sua permuta con un

immobile o un terreno a Rabat;

che una serie di proposte puoÁ essere avanzata per utilizzare l'im-

mobile per alcune iniziative come:

1) istituzione di un centro di ricerca di studi universitari sulle

relazioni italo-marocchine nel corso dei secoli;

2) organizzazioni di seminari, corsi e convegni coinvolgendo

altri organismi internazionali che si occupano dell'area del Maghreb (ri-

cerche sociali, economiche, dell'emigrazione, eccetera);

3) farne la sede di progetti di cooperazione tra i paesi dell'a-

rea mediterranea;

4) farne la sede di istituti di cultura europei in collaborazione

con le universitaÁ europee, medio-orientali o d'oltre Atlantico anche con

il sostegno economico dell'unione europea nell'ambito dei programmi

Medcampus o Medurbes;

5) farne sede di scuole professionali ed in particolare di mec-

canici qualificati per la manutenzione di motori ed apparecchiature elet-

troniche per le flotte pescherecce di base nei porti marocchini di

Larache, Asilah, Tangeri e M'Diq;

in considerazione del simbolo che tale immobile rappresenta per

la presenza italiana a Tangeri e nel Marocco nel corso dei secoli e visto

che il suo recupero e la sua manutenzione non sarebbero eccessivamente

onerosi,

si chiede di sapere se non sia ipotizzabile utilizzare l'immobile per

una delle ipotesi sopra descritte o per ogni altra eventuale iniziativa che

il Ministero degli affari esteri possa intraprendere pur di conservare al

patrimonio dello Stato italiano il simbolo di una nostra fulgida presenza

nell'area mediterranea.

(4-05304)

(15 aprile 1997)

Risposta. ± Il Palazzo delle istituzioni italiane a Tangeri eÁ un com-

plesso immobiliare che sorge nella cittaÁ vecchia su un terreno di poco

piuÁ di 32 ettari. Il Palazzo, appartenuto al sultano Moulay Hafid, e due

dipendenze al Palazzo furono ultimati nel 1911, mentre l'edificio adibito

ad ospedale e un edificio denominato Club Tivoli risalgono agli anni
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Trenta. Una dipendenza all'ospedale eÁ di costruzione piuÁ recente. L'ef-

fettiva titolaritaÁ della proprietaÁ da parte dello Stato italiani fu formal-

mente registrata nel catasto cittadino all'inizio degli anni Trenta.

L'ex Palazzo del sultano e le sue dipendenze furono sede della lo-

cale scuola italiana fino al 1986, anno della sua chiusura. All'inizio de-

gli anni Novanta il predetto Palazzo venne parzialmente restaurato e fu

sede dal 1992 al 1994 di corsi di formazione professionale nell'ambito

della cooperazione italiana allo sviluppo finalizzati alla formazione di

personale dell'Ufficio della formazione professionale e della promozione

del lavoro (OFPPT) marocchino.

La proprietaÁ in questione eÁ attualmente inutilizzata tanto da essere

oggetto di un progressivo degrado strutturale ma la completa ristruttura-

zione della parte storica della proprietaÁ richiederebbe svariati miliardi di

lire.

Non disponendo questo Ministero degli affari esteri delle risorse

necessarie per sostenere le onerose spese di manutenzione e ristruttura-

zione dell'immobile, eÁ allo studio da tempo l'eventualitaÁ di una possibi-

le alienazione del bene, i cui proventi, stimati in circa 3,5 miliardi di

lire, potrebbero essere riutilizzati per investimenti immobiliari in altri

paesi dove l'onere economico sostenuto per la locazione degli uffici al-

l'estero eÁ piuÁ elevato, ma per il momento il consiglio di amministrazio-

ne ha sospeso ogni determinazione sulla questione, in attesa di ulteriori

sviluppi.

Peraltro, l'ordine del giorno n. 9/5116/1, presentato a margine del-

l'approvazione della legge 31 dicembre 1998, n. 477, recante «Autoriz-

zazione di spesa per l'acquisto, la ristrutturazione e la costruzione di

immobili da adibire a sedi di rappresentanze diplomatiche e di uffici

consolari, noncheÂ di alloggi per il personale», coinvolgerebbe il Gover-

no nella predisposizione di un progetto finanziario per una ristrutturazio-

ne del complesso in questione solamente nel caso venisse individuato

nella sua utilizzazione un fine istituzionale.

In ogni caso non si esclude, in linea di principio, l'ipotesi di utiliz-

zare il complesso immobiliare come centro per attivitaÁ culturali e di ri-

cerca a livello nazionale od internazionale purcheÁ l'ente proponente

assuma a proprio carico le spese di ristrutturazione e manutenzione dei

locali.

L'Istituto universitario orientale di Napoli aveva ipotizzato in un

primo momento di utilizzare il complesso quale sede di un Centro studi

interdisciplinari sul Mediterraneo, il Maghreb e l'Africa. Tuttavia, lo

stesso Istituto non ha fatto seguire alcuna concreta proposta a questo

Ministero, nonostante anche un recente sollecito, inviato in data 16 apri-

le 1999. All'ente in questione eÁ stata segnalata sin dall'inizio l'impossi-

bilitaÁ di far gravare, sui fondi stanziati dalla legge n. 477 del 1998,

spese per immobili adibiti ad un uso diverso da quello, istituzionale, co-

me sopra accennato.

Si aggiunga che alla fine del settembre scorso la Libera universitaÁ

di lingue e comunicazione (IULM) dl Milano ha informato questo Mini-
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stero di essersi fatta promotrice, in consorzio con altri atenei, di una

«Accademia italiana di studi euromediterranei» per il possibile insedia-

mento nell'ex reggia del sultano. Anche in questo caso si eÁ ancora in

attesa di ricevere informazioni circa le concrete modalitaÁ di realizzazio-

ne di quest'ultima iniziativa.

L'Associazione nazionale per il soccorso dei missionari italiani

(ANSMI), ente gestore dell'ospedale che occupa, come accennato all'i-

nizio, una parte del complesso immobiliare, ha manifestato il suo inte-

resse a divenire proprietario dell'immobile costruito a proprie spese, in

cui lo stesso nosocomio ha sede. Si sta predisponendo il trasferimento

della piccola porzione di terreno occupata dall'ospedale in favore del-

l'ANSMI. CioÁ in considerazione degli encomiabili fini sociali perseguiti

dall'ente e del fatto che lo stesso ha costruito e per tanti anni provvedu-

to a mantenere l'edificio funzionale ed operante.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Serri

(17 novembre 1999)
____________

LO CURZIO. ± Ai Ministri per i beni culturali e ambientali e per lo

spettacolo e lo sport e dei lavori pubblici e per le aree urbane.± Per co-

noscere quali provvedimenti ed iniziative si intenda adottare a favore del

Santuario della Madonna delle lacrime di Siracusa, da inserire nel circuito

delle opere relative al Giubileo del 2000 per la realizzazione dei seguenti

interventi:

ristrutturazione della Casa del pellegrino;

costruzione della rampa di accesso;

installazione dei parcheggi attorno al Museo archeologico e allo

stesso Santuario.

(4-00720)

(25 giugno 1996)

Risposta. ± Si risponde per delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri n. 2970 del 13 marzo 1998.

In merito alla interrogazione in oggetto e sulla base degli elementi

forniti dalla Presidenza del Consiglio dei ministri ± Ufficio per Roma

Capitale e grandi eventi si riferisce che l'ente Chiesa santuario Madonna

delle lacrime di Siracusa ha tempestivamente trasmesso domanda di in-

serimento nel piano ex legge n. 270 del 1997 dell'intervento denominato

«Ristrutturazione ed ampliamento della Casa del Pellegrino».

Per l'intervento, del costo complessivo di lire 5.946.000.000, si ri-

chiedeva un finanziamento a valere sui fondi della legge n. 270 del

1997 di lire 5.796.000.000, in quanto per lire 150.000.000 si prevedeva

il cofinanziamento a carico della diocesi.
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L'intervento in parola, cosõÁ come richiesto, eÁ stato inserito nel Pia-

no di cui alla suindicata legge, e la sua realizzazione procede regolar-

mente.

Successivamente, eÁ stata inoltrata richiesta di un ulteriore importo

di lire 600.000.000 al fine di far fronte alla necessitaÁ di rinnovare anche

gli impianti delle cucine risalenti al 1997, l'Ufficio per Roma Capitale

informa che, allo stato attuale, non eÁ stato ancora possibile assentire a

tale ulteriore richiesta.

Si riferisce infine che gli altri due interventi citati nell'atto ispetti-

vo non risultano compresi nel «programma degli interventi dell'itinerario

giubilare in Sicilia» trasmesso all'Ufficio per Roma Capitale e grandi

eventi dalla Conferenza episcopale siciliana e dalla regione Sicilia.

Il Sottosegretario di Stato per i lavori pubblici

Bargone

(16 novembre 1999)
____________

MACERATINI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Mini-

stro senza portafoglio per la funzione pubblica e gli affari regionali. ±

Premesso:

che il 6 novembre 1996 al Senato il Governo ha accolto un ordi-

ne del giorno per affrontare globalmente la riforma previdenziale degli

enti; per contro il ministro Bassanini si sta invece occupando solo dei

Consigli di indirizzo e di vigilanza, estendendo i loro compiti; il Mini-

stro ha presentato infatti un emendamento, approvato dalla Commissione

affari costituzionali della Camera, che amplia i compiti dei Consigli di

indirizzo e di vigilanza, organi peraltro privi di responsabilitaÁ. Con l'e-

mendamento si attribuisce a tali Consigli di indirizzo e di vigilanza: 1)

di «emanare le direttive di carattere generale per gli organi gestionali»;

2) di «approvare in via definitiva i bilanci preventivi e consuntivi» sen-

za controllo ulteriore dei Ministeri del lavoro e del tesoro; 3) di provve-

dere alla «autoregolamentazione della propria organizzazione interna,

noncheÁ le modalitaÁ e le strutture con cui esercitare le proprie funzioni

compresa quella della vigilanza per la quale puoÁ avvalersi dell'organo

di controllo interno»;

che in data 19 marzo 1997 il quotidiano «Il Mattino» pubblicava

una nota dell'ufficio stampa del Ministro che replicava all'accusa di vo-

ler riconsegnare gli enti previdenziali ai sindacati, mediante il Consiglio

di indirizzo e di vigilanza, affermando: «EÁ da escludere che al Consi-

glio di indirizzo e di vigilanza sia conferito potere di gestione»;

che con il suo emendamento il Governo ha praticamente riconse-

gnato gli enti ai sindacati che li gestirebbero a loro pieno beneplacito e

approverebbero da soli la propria gestione,

si chiede di conoscere:

i motivi per cui il Governo abbia presentato tale emendamento

disattendendo l'ordine del giorno per una riforma globale;
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se risponda a veritaÁ quanto affermato dall'ufficio stampa del Mi-

nistro, visto che finora il compito di emanare le direttive spettava al

consiglio di amministrazione, che i bilanci in via definitiva venivano ap-

provati dai Ministeri del lavoro e del tesoro, che il Consiglio di indiriz-

zo e di vigilanza non poteva autoregolamentare la propria

organizzazione e che il Consiglio di Stato ha negato la possibilitaÁ di uti-

lizzare l'organo di controllo interno;

le intenzioni complessive del Governo riguardo agli eventi previ-

denziali, alla loro gestione ed ai loro controlli.

(4-05010)

(25 marzo 1997)

Risposta. ± Si risponde per delega del Presidente del Consiglio dei

ministri.

In relazione alle osservazioni formulate dall'onorevole interrogante

si comunica che il Parlamento ha approvato la legge 15 maggio 1997,

n. 127, che dispone all'articolo 17, comma 23, la modifica del decreto

legislativo 30 giugno 1994, n. 479, articolo 3, comma 4, in materia di

poteri dei consigli di indirizzo e vigilanza degli enti pubblici di assisten-

za e previdenza.

Il citato comma 23 dispone che i consigli si avvalgono dell'organo

di controllo interno istituito dal decreto legislativo n. 29 del 1993 e suc-

cessive modificazioni ed integrazioni, i cui componenti sono nominati

dal presidente dell'ente, per l'emanazione di direttive e l'approvazione

del bilancio preventivo e del conto consuntivo; in caso di non concor-

danza tra i due organi, il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

provvede all'approvazione definitiva. Successivamente il Parlamento ha

approvato la legge 17 maggio 1999, n. 144, che delega, all'articolo 57,

il Governo ad emanare, sentite le organizzazioni sindacali dei datori di

lavoro e dei lavoratori, entro dodici mesi dall'entrata in vigore della

legge medesima, uno o piuÁ decreti legislativi diretti a riordinare gli enti

di assistenza e previdenza e quindi a rivedere tutta la legislazione in

materia.

Il Ministro senza portafoglio per la funzione pubblica

Piazza

(22 novembre 1999)
____________

MANCA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri del

tesoro e del bilancio e della programmazione economica e della difesa. ±

Premesso:

che le direzioni provinciali del Tesoro stanno procedendo alle

azioni di recupero di somme di elevato importo nei confronti di nume-

rosi militari in congedo, nella posizione di ausiliari, a seguito di una
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nuova interpretazione data a normativa vigente sul trattamento economi-

co dell'ausiliaria in materia di perequazione automatica delle pensioni;

che tale nuova interpretazione, sia pur intervenuta a seguito di

una recente delibera della Corte dei conti, eÁ in contrasto con quella ap-

plicata, per oltre 15 anni, sia dal Ministero del tesoro sia da parte della

stessa Corte dei conti che ha sempre ammesso a visto e registrazione

tutti i decreti emessi al riguardo dall'amministrazione;

che la Camera dei deputati ha giaÁ approvato una norma che daÁ

la corretta e definitiva interpretazione alle disposizione vigenti in mete-

ria e che la stessa norma eÁ ora all'esame del Senato (disegno di legge

n. 3919, articolo 14, comma 6),

si chiede di conoscere se, al fine di restituire serenitaÁ a migliaia di

militari in ausiliaria, non si ritenga necessario, in attesa della definitiva

approvazione del citato disegno di legge, attualmente nella fase conclu-

siva del suo iter, disporre la «sospensione» delle operazioni di recupero

delle somme da ritenersi legittimamente corrisposte.

(4-15589)

(18 giugno 1998)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione indicata in oggetto, intesa

a sollecitare la sospensione, da parte delle direzioni provinciali del Te-

soro, delle azioni di recupero dei crediti erariali accertati a carico di mi-

litari collocati in ausiliaria, derivanti dall'applicazione di decreti di

liquidazione e di riliquidazione dell'indennitaÁ di ausiliaria, determinata

previo recupero degli aumenti di perequazione automatica, ai sensi della

legge 27 dicembre 1983, n. 730.

Al riguardo, si fa presente che i citati provvedimenti, adottati in

conformitaÁ ad un mutato indirizzo interpretativo, espresso dalla Corte

dei conti in sede di controllo, sono finalizzati alla ripetizione di somme

da ritenersi invece legittimamente corrisposte, a seguito dell'entrata in

vigore della legge 28 luglio 1999, n. 266 (articolo 14, comma 6).

Va precisato, comunque, che la questione esula dalla competenza

di questa amministrazione, in quanto, per effetto dell'articolo 4 del de-

creto legislativo 30 giugno 1994, n 479, e dell'articolo 2 della legge 8

agosto 1995, n. 335, a decorrere dal 1ë gennaio 1999, sono state trasfe-

rite all'INPDAP tutte le attribuzioni, giaÁ proprie delle direzioni provin-

ciali del Tesoro, in materia di gestione e pagamento dei trattamenti

pensionistici del personale militare.

Si ritiene, tuttavia, opportuno precisare che le direzioni provinciali

del Tesoro, per il periodo di propria competenza, e le sedi provinciali

INPDAP, a decorrere dal 1ë gennaio 1999, in veste di uffici ordinatori

secondari di spesa, hanno accertato le situazioni debitorie, in applicazio-

ne di provvedimenti emessi dai competenti comandi militari, in attuazio-

ne delle disposizioni impartite dal Ministero della difesa, con circolare

n. 10.000/D-12-1000/231/90 del 28 ottobre 1998, in conformitaÁ ai criteri
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di massima enunciati dalla sezione di controllo della Corte dei conti

nella decisione n. 1/1998.

Tenuto conto delle nuove disposizioni in materia di calcolo dell'in-

dennitaÁ di ausiliaria, introdotte dall'articolo 14, comma 6, della legge

28 luglio 1999, n. 266, i citati uffici penferici dell'INPDAP, unici com-

petenti in materia, potranno non dare luogo alle azioni di recupero in

questione, non appena perverranno i relativi provvedimenti individuali

di rettifica, che dovranno essere emessi dai comandi militari d'apparte-

nenza degli ufficiali interessati.

Il Ministro del tesoro, del bilancio
e della programmazione economica

Amato

(24 novembre 1999)
____________

MANFREDI. ± Al Ministro del Tesoro e del bilancio e della pro-

grammazione economica. ± Premesso:

che risulta che nel mese di agosto 1999 gli uffici del comune di

Verbania abbiano subito un'ispezione da parte di un funzionario del Mi-

nistero del tesoro;

che dall'ispezione effettuata risulterebbero violazioni alla norma

di Tesoreria unica ed inoltre destinazioni in difformitaÁ e violazione delle

leggi vigenti dei proventi delle contravvenzioni per infrazioni del codice

della strada,

l'interrogante chiede di conoscere:

se sia vero che il comune di Verbania abbia subito un'ispezione

da parte del Ministero del tesoro;

quali siano le risultanze dell'ispezione e se siano state sollevate

eccezioni sulla gestione della Tesoreria e sulla destinazione dei proventi

delle infrazioni al codice della strada;

se non si ritenga opportuno fornire all'interrogante copia del ver-

bale redatto dall'ispettore del Minisero del tesoro.

(4-16150)

(14 settembre 1999)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione indicata in oggetto, con-

cernente l'ispezione amministrativo-contabile presso il comune di Verba-

nia.

Al riguardo, si fa presente che l'indagine in questione eÁ stata effet-

tuata da questa amministrazione per accertare l'esatta applicazione della

legge 29 ottobre 1984, n. 720, e successivi decreti di attuazione (tesore-

ria unica).

In particolare, l'indagine mirava a stabilire, nel periodo 1ë giugno

1994±30 giugno 1999, se il comune ed il suo tesoriere avessero pun-
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tualmente osservato le normative che regolano il sistema di tesoreria

unica.

Durante l'ispezione alla contabilitaÁ del comune e della Banca popo-

lare di Intra sono emerse alcune inosservanze, quali:

il mantenimento presso l'economo di una liquiditaÁ eccessiva e di

una contabilitaÁ di cassa non molto trasparente;

la chiusura di molti conti correnti postali e l'eliminazione di pas-

saggi tra conti correnti che comportavano il versamento in tesoreria dei

fondi oltre il quindicesimo giorno;

l'accreditamento casuale sul sottoconto fruttifero dei fondi della

regione Piemonte.

L'ispettore incaricato ha richiamato l'applicazione delle norme che

disciplinano il regime di tesoreria unica e, con riferimento alla contabili-

taÁ di cassa, eÁ stata impostata una contabilitaÁ conforme alle disposizioni

vigenti.

Il comune eÁ stato, altresõÁ, invitato ad effettuare il raffronto tra i

giornalieri di cassa della Banca popolare di Intra ed i modelli 56 T

della Banca d'Italia, noncheÁ a far detenere all'economo modiche somme

di denaro, versando tutto il resto in tesoreria.

Il collegio dei revisori eÁ stato sollecitato ad attivarsi e a tenere pre-

senti le disposizioni della tesoreria unica.

Va, tuttavia, precisato che molti enti non hanno ancora assorbito la

nuova normativa e continuano ad avere la gestione della cassa economa-

le fuori dalla contabilitaÁ speciale, a volte insieme ad altri introiti, come

eÁ avvenuto per il comune di Verbania.

Per quanto concerne la contabilitaÁ delle contravvenzioni dei vigili

urbani, attualmente la medesima risulta assolutamente regolare, ma,

presso gli archivi di numerosi enti locali, eÁ stato riscontrato disordine

nella tenuta dei documenti, dovuto anche alla scarsitaÁ dei controlli da

parte dell'autoritaÁ competente.

Il collegio dei revisori ha preso atto delle osservazioni e dei rilievi

mossi da parte dell'ispettore incarico per una puntuale osservanza delle

normative, nella prospettiva di una sempre migliore efficacia della ge-

stione conomico-finanziaria.

A conclusione dell'ispezione, sono stati forniti agli amministratori

comunali suggerimenti per la semplificazione della contabilizzazione del

conto economale e di talune operazioni con la Banca d'Italia, sia per

snellire le procedure che per rendere piuÁ incisivo il controllo degli uffici

di ragioneria sull'operato del tesoriere.
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Gli amministratori comunali si sono attivati con sollecitudine, al fi-

ne di effettuare le rettifiche di alcune procedure contabili e di impartire

disposizioni per un migliore funzionamento dell'attivitaÁ pubblica.

Il Ministro del tesoro, del bilancio
e della programmazione economica

Amato

(24 novembre 1999)
____________

MANZI. ± Ai Ministri del lavoro e della previdenza sociale e dell'in-

dustria, del commercio e dell'artigianato e per il turismo. ±Considerato

che nel marzo 1997 la Fintecna (gruppo IRI) ha proceduto alla vendita

del 49 per cento delle azioni Italstrade spa alla Astaldi spa, riservando al-

l'acquirente la gestione della stessa;

atteso che, in forza di un accordo firmato tra Fintecna (gruppo

IRI) e Astaldi, entro la fine di dicembre 1998 Fintecna procederaÁ alla

cessione della restante quota del 51 per cento ad Astaldi spa, comple-

tando cosõÁ il processo di privatizzazione Italstrade;

considerato che, in concomitanza con la firma dell'accordo per

la vendita della quota rimanente, la Astaldi, che pur essendo socio di

minoranza ha la gestione dell'azienda, ha giaÁ comunicato l'intenzione di

dichiarare «esuberi strutturali» 130 dei 160 dipendenti della sede di Mi-

lano (per i restanti si parla di «esternalizzazione» presso altre societaÁ),

mentre nessuna garanzia occupazionale viene data per le restanti 500

unitaÁ dislocate presso i vari cantieri, la maggioranza dei quali eÁ giaÁ as-

sunta con contratto di lavoro temporaneo,

si chiede di conoscere:

se all'interno del contratto di cessione di Italstrade fossero conte-

nute, e di che tipo, garanzie rispetto ai livelli occupazionali;

se da parte della societaÁ acquirente alla Astaldi spa sia stato for-

nito un piano industriale con chiare e precise indicazioni sulla continuitaÁ

dell'operativitaÁ della sede di Milano.

(4-13492)

(30 dicembre 1998)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione indicata in oggetto, con-

cernente la vendita delle azioni Italstrade sta da parte della Fintecna alla

Astaldi spa.

Al riguardo si fa preliminarmente presente che con il realizzarsi

delle condizioni per la completa uscita della Fintecna spa dal settore

delle costruzioni si eÁ proceduto anche alla cessione totale del pacchetto

azionario della Italstrade spa all'acquirente Astaldi in data 30 dicembre

1998; si eÁ cosõÁ concluso l'iter contrattuale iniziato nel marzo 1997 con

la sottoscrizione del contratto di compravendita.
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In relazione al completamento del processo di privatizzazione eÁ sta-

to sottoscritto un verbale di accordo il 18 dicembre 1998 presso il Mini-

stero del lavoro e della previdenza sociale tra Italstrade, Astaldi, le

organizzazioni sindacali nazionali e territoriali noncheÁ le rappresentanze

sindacali unitarie.

Il piano industriale, presentato dall'Astaldi, prevede la continuitaÁ

della sede operativa di Milano con particolare riguardo alle aree tecni-

che e commerciali, e la permanenza della sede di Roma come centro

gestionale.

L'ingresso di Italstrade nel gruppo Astaldi, inoltre, rappresenta la

premessa di un nuovo ed autonomo processo di riassetto organizzativo

che il gruppo ha compiuto presentando la propria richiesta di intervento

di cassa integrazione guadagni straordinaria, della durata di 12 mesi, per

un totale complessivo di 150 dipendenti occupati presso varie unitaÁ pro-

duttive.

Nel contratto di compravendita, sottoscritto in data 3 marzo 1997,

erano previste garanzie occupazionali consistenti nell'impegno da parte

dell'acquirente a non procedere a licenziamenti per giustificato motivo

(individuali o plurimi) ed a licenziamenti collettivi, neÁ a ricorrere alle

procedure di mobilitaÁ di cui alla legge n. 223 del 1991 e successive

modifiche. Tali garanzie sono venute a scadenza alla fine dello scorso

anno.

Nel corso del biennio 1995-96, antecedente la privatizzazione, la

Italstrade ha cumulato perdite per 110 miliardi, La cessione al gruppo

Astaldi ha, quindi, rappresentato la possibilitaÁ per Italstrade di continua-

re ad operare sul mercato.

Il Ministro del tesoro, del bilancio
e della programmazione economica

Amato

(2 dicembre 1999)
____________

MARINI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Premesso:

che alla vigilia dei mesi estivi alcune direzioni locali delle Poste

spa hanno deciso di aprire gli uffici postali di comunitaÁ situate in zone

interne a zone alterne;

che la tendenza di eliminare o di ridurre uffici pubblici essenziali

per i cittadini, sulla base del criterio del numero degli utenti che usu-

fruiscono del servizio, penalizza oltre misura i piccoli centri di collina e

di montagna;

che una politica indiscriminata di riduzione della spesa necessaria

per il mantenimento degli uffici primari ha giaÁ comportato la soppres-

sione di uffici giudiziari, tributari e di scuole, e cioÁ di fatto ha ridise-

gnato gli insediamenti umani in quanto costringe le popolazioni ad

abbandonare i luoghi di origine per trasferirsi nei centri vicini piuÁ gran-

di e, pertanto, dotati di tutti i servizi essenziali;
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che un fenomeno migratorio massiccio di cittadini, oltre all'ele-

vato costo sociale, puoÁ determinare forme di degrado della collina e

della montagna, se non presidiati piuÁ dall'uomo;

che come eÁ giaÁ avvenuto per l'alluvione del Piemonte i costi di

ripristino del territorio sono elevatissimi per la collettivitaÁ;

che probabilmente una coerente politica di salvaguardia del terri-

torio che favorisca il mantenimento della popolazione nei luoghi di ori-

gine richiede maggiori cautele nel sopprimere uffici di interesse

pubblico;

che le ultime decisioni prese dalle Poste spa di aprire nei mesi

estivi a giorni alterni gli uffici locali in alcuni paesi dell'alto Jonio in

provincia di Cosenza potrebbe risultare eccessivamente penalizzante per

i cittadini delle aree investite dai provvedimenti,

si chiede di sapere:

quali indirizzi intenda dare il Governo per garantire a tutti i cit-

tadini la possibilitaÁ di usufruire di servizi essenziali quali quello postale

e dell'istruzione;

se non si ritenga opportuno ed indispensabile un invito del Go-

verno alle societaÁ controllate dal Tesoro e ai Ministeri che erogano ser-

vizi pubblici al fine di valutare quali effetti abbiano sulle popolazioni

dei piccoli centri di collina e di montagna le decisioni di riduzione della

presenza dello Stato.

(4-16294)

(15 settembre 1999)

Risposta. ± Al riguardo, nel far presente che si risponde per incari-

co della Presidenza del Consiglio dei ministri, si ritiene opportuno pre-

mettere che, a seguito della trasformazione dell'Ente poste italiane in

societaÁ per azioni, il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato

per la parte riguardante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra

nella competenza propria degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che la societaÁ Poste italiane ± interes-

sata in merito a quanto rappresentato ± ha comunicato di avere adottato

sistemi operativi diversificati, allo scopo di pervenire ad una efficiente

organizzazione del servizio a costi sostenibili.

In tale ottica si inquadra la decisione di prevedere, in relazione al

traffico postale registrato nelle varie localitaÁ, l'apertura degli uffici a

giorni alterni o con orari limitati, garantendo, comunque, la continuitaÁ

dei servizi, in modo da poter effettuare un riequilibrio nel rapporto do-

manda/offerta.

Nel sottolineare, infine, che non eÁ stata adottata alcuna decisione in

merito alla chiusura definitiva di uffici postali ubicati nella provincia di

Coenza, la societaÁ Poste italiane ha precisato che nella zona in questio-

ne 22 uffici postali osservano la chiusura a giorni alterni in quanto l'e-

siguo volume di traffico non consente il mantenimento della precedente

organizzazione; in altri uffici, invece ± che sono stati chiusi a giorni al-
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terni nel periodo estivo, per consentire al personale ivi applicato di usu-

fruire di un periodo di congedo ordinario ± dal 1ë settembre 1999 eÁ sta-

ta ripristinata l'apertura quotidiana con il consueto orario di servizio.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(3 dicembre 1999)

____________

MARINI. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che in alcuni comuni dell'interno, nei mesi estivi, con la motiva-

zione della riduzione del personale, a causa della concessione delle fe-

rie, eÁ stata disposta l'apertura delle sedi postali a giorni alterni;

che, in particolare nei comuni di Alessandria del Carretto, Noca-

ra e Macchia di San Demetrio Corone, in provincia di Cosenza, si eÁ ve-

rificato quanto sopra esposto;

che in detti comuni, come in altri del Mezzogiorno d'Italia eÁ in

atto un processo di spopolamento dovuto a molteplici ragioni, e non ul-

timi la chiusura o il ridotto funzionamento di importanti uffici pubblici;

che tale spopolamento, con il conseguente trasferimento delle po-

polazioni in aree piuÁ popolate, fa venire meno il presidio del territorio;

che il territorio, non protetto dalla presenza dell'uomo, va incon-

tro ad un inarrestabile degrado, con costi altissimi, in prospettiva, per

l'intera comunitaÁ nazionale;

che lo Stato eÁ tenuto a garantire i servizi essenziali,

si chiede di sapere quali direttive si intenda impartire per evitare la

chiusura a giorni alterni o, peggio, la definitiva chiusura degli uffici po-

stali nei comuni dell'interno.

(4-16309)

(16 settembre 1999)

Risposta. ± Al riguardo, si ritiene opportuno premettere che, a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

propria degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che la societaÁ Poste italiane ± interes-

sata in merito a quanto rappresentato ± ha fatto presente che effettiva-

mente ha in programma l'adozione di determinate soluzioni operative

che permettano di riequilibrare ragionevolmente il rapporto costi-ricavi

dei servizi in relazione alla domanda.

In tale contesto si colloca la chiusura, a giorni alterni, delle agenzie

postali ubicate nei comuni di Alessandria del Carretto, Macchia San De-

metrio Corone, Nocara.
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Si tratta, infatti, di comuni interni della Calabria a bassa densitaÁ

demografica, nei quali, nel periodo estivo, i flussi di traffico, giaÁ molto

modesti, tendono a contrarsi ulteriormente.

Dal 1ë settembre 1999 le agenzie postali di Nocara e di Alessandria

del Carretto hanno ripreso la normale attivitaÁ, con apertura giornaliera,

mentre quella di Macchia San Demetrio Corone continueraÁ ad operare a

giorni alterni in quanto nelle immediate vicinanze opera un altro ufficio

postale.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(24 novembre 1999)
____________

MAZZUCA POGGIOLINI. ± Al Ministro della difesa. ± Premesso:

che, come eÁ noto, eÁ stata avviata dal Consiglio dei ministri una

ristrutturazione delle Forze armate tendente ad una razionalizzazione de-

finita sinteticamente «Nuovo modello di difesa»; in essa eÁ prevista an-

che la riorganizzazione degli stabilimenti militari ed opifici, onde

operare con criteri di economicitaÁ ed efficienza;

che, in particolare, fa parte degli enti in via di ristrutturazione lo

stabilimento militare dei materiali di difesa «NBC», sito nel comune di

Civitavecchia, che vede presenti circa duecento dipendenti fra personale

militare e civile, operanti in strutture recentissime e moderne per le qua-

li l'amministrazione della Difesa ha negli ultimi anni impiegato ingenti

somme per l'adeguamento tecnologico;

che rilevante eÁ il ruolo ricoperto da tale stabilimento, in quanto

eÁ l'unico in grado di smaltire residuati bellici chimici, come mostrano

le periodiche visite degli ispettori dell'OPAC, l'organismo ONU con se-

de in Olanda che controlla l'opera di smaltimento degli armamenti, in

ossequio al Trattato per l'eliminazione cui aderisce l'Italia;

che, nonostante quanto sopra esposto, lo stabilimento eÁ destinato

ad un ristrutturazione di cui non si comprendono i fini, la quale sta peroÁ

ottenendo invece il risultato concreto di porre in ambasce il personale

tutto, preoccupato di arrivare ± come spessissimo accade nelle ristruttu-

razioni, per la via della contrazione di organico ± alla mobilitaÁ e, conse-

guentemente, alla messa in disponibilitaÁ per quei dipendenti che non

potessero accettare trasferimenti,

si chiede di sapere quali iniziative intenda intraprendere il Ministro

in indirizzo onde valutare la possibilitaÁ di porre in essere forme di am-

mortizzazione, giaÁ ipotizzate negli incontri con le organizzazioni sinda-

cali, che prevedano per il personale in esubero accordi

intercompartimentali fra il Ministero della difesa e soggetti operanti sul-

lo stesso territorio quali ASL, comune, altri Ministeri o altre aziende

collegate alla pubblica amministrazione.

(4-14477)

(11 marzo 1999)
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Risposta. ± Lo stabilimento militare dei materiali di difesa NBC di

Civitavecchia eÁ compreso tra gli enti per i quali il decrerto-legge n. 459

del 1997 prevede l'individuazione di una missione e quindi la conse-

guente ristrutturazione, con criteri di economicitaÁ ed efficienza.

In particoalre, la riorganizzazione terraÁ conto dei seguenti fattori:

la peculiaritaÁ delle attivitaÁ dello stabilimento, con particolare rife-

rimento a quella di demilitarizzazione delle armi chimiche obsolete e /o

abbandonate;

la coesistenza, nella stessa sede, del centro tecnico militare chi-

mico fisico e biologico che svolge attivitaÁ strettamente connesse con

quelle dello stabilimento;

l'impossibilitaÁ, nell'ambito dei criteri di razionalizzazione, di tra-

sferire i complessi impianti ed attrezzature dei due enti in altra sede,

per i pesanti oneri economici che ne deriverebbero;

la possibile costituzione, nella stessa sede, di un unico ente ac-

corpando i due esistenti.

Per quanto concerne gli eventuali problemi di esubero di personale,

in special modo di quello civile, che potrebbero verificarsi a seguito

della ristrutturazione, essi saranno affrontati e risolti d'intesa con le

competenti organizzazioni sindacali.

Il Ministro della difesa

Scognamiglio Pasini

(22 novembre 1999)
____________

MORO. ± Al Ministro dei lavori pubblici. ± Premesso:

che sul quotidiano «Il Messaggero» di Roma del giorno 1ë luglio

1999 sono stati pubblicati gli esiti dell'aggiudicazione di due gare me-

diante pubblico incanto al massimo ribasso;

che in particolare trattasi delle gare indette dall'«Agenzia romana

per la preparazione del Giubileo spa» con sede in Roma, piazza Adria-

na 12;

che le due gare si riferiscono alle seguenti prestazioni:

a) la fornitura e l'installazione in opera di risorse hardware,

software e di rete costituita da 20 PC e relativi monitor, 5 periferiche

per disabili, infrastruttura di rete locale (LAN), software, eccetera per il

centro informativo sito in Roma, via della Conciliazione 2;

b) la fornitura e l'installazione in opera di risorse audio-video

costituita da sistema musicale amplificatore mixer con annessi microfo-

ni, 20 diffusori acustici, 2 sistemi di proiezione con grandi schermi, si-

stema video a circuito chiuso con telecamere e 7 schermi al plasma,

eccetera per il centro informativo sito in Roma, via della Concilia-

zione 2;

che la prima gara eÁ stata aggiudicata alla ditta Italware srl con

sede in Roma, via Francesco Redi 5, per un importo di lire 201.109.700
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su un importo a base d'appalto di lire 253.000.000 con un ribasso del

20.51 per cento;

che la seconda gara eÁ stata aggiudicata all'impresa EL.CA srl

con sede in Roma, via Gregorio VII 176, per un importo di lire

197.130.900 su un valore a base d'appalto di lire 329.100.000;

che l'importo di aggiudicazione corrisponde ad un ribasso del

40.01 per cento con un risparmio di ben lire 131.969.100;

che destano particolare stupore i vistosi ribassi ed in modo parti-

colare quello della seconda gara per delle forniture elettroniche sulle

quali i margini di oscillazione attualmente sono ridotti al minimo per la

diffusa concorrenza del mercato, facendo anche pensare ad un errore di

quantificazione in fase di predisposizione dei preventivi,

si chiede di sapere:

se le indicazioni fornite dal giornale corrispondano al vero o se

non ci sia stato un errore tipografico sugli importi sia a base d'appalto

che di aggiudicazione;

quante ditte abbiano partecipato alle due gare;

quali siano stati i ribassi indicati dagli esclusi;

quali siano gli organi che esercitano i controlli e, infine, quale

sia il giudizio che il Ministro dia al riguardo in materia a quanto segna-

lato.

(4-15739)

(6 luglio 1999)

Risposta. ± In risposta all'interrogazione in oggetto evidenziata

l'Agenzia romana per la preparazione del Giubileo ha reso noto che le

gare in questione sono ad evidenza pubblica per l'affidamento di forni-

ture di importo a base d'asta inferiore alla soglia comunitaria, tenute ai

sensi del decreto del Presidente della Repubblica n. 573 del 1994 nella

forma del pubblico incanto ed al massimo ribasso.

La pubblicitaÁ delle gare di cui sopra eÁ intervenuta con la pubblica-

zione dei relativi bandi nella Gazzetta Ufficiale n. 150 del 29 giugno

1999 e con avvisi per estratto sui quotidiani «Il Messaggero», «Il Tem-

po», «Il Corriere della Sera», «Il Sole 24 ore» e «La Repubblica» in

data 1ë luglio 1999.

Per quanto riguarda la gara relativa alla «fornitura ed installazione

in opera di risorse hardware e software e di rete...» hanno presentato

offerta nei termini prescritti dal bando di gara 7 imprese, di cui sono ri-

sultate valide quattro offerte con i seguenti ribassi: 9,456 per cento,

5,44 per cento, 20,51 per cento e 2,1 per cento. La media dei ribassi of-

ferti, sull'importo posto a base d'asta, eÁ stata pari al 9,3765 per cento.

La soglia di anomalia, calcolata ai sensi del disposto dell'articolo

19 del decreto legislativo n. 358 del 1992, cosõÁ come modificato dall'ar-

ticolo 16 del decreto legislativo n. 402 del 1998, eÁ risultata essere pari

all'11,2518 per cento.
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Pertanto, visto che l'offerta presentata dall'impresa Italware srl, con

un ribasso pari al 20,51 per cento, eÁ risultata anomalmente bassa, l'A-

genzia romana per la preparazione al Giubileo spa ha richiesto alla ditta

di fornire i giustificativi a sostegno.

La Italware srl ha fatto presente, in sintesi, che il ribasso eÁ stato

possibile sia per le dimensioni del fatturato aziendale e il volume di af-

fari realizzato con analoghe forniture, sia in considerazione dei rapporti

di partnership con i principali produttori di hardware e software che

hanno determinato delle condizioni di acquisto dei prodotti oggetto della

gara particolarmente favorevoli. A cioÁ va unito il costo delle giornate-

uomo necessarie per la corretta esecuzione delle attivitaÁ noncheÁ il fatto

che l'azienda risulta essere concessionaria e rivenditrice di alcune delle

piuÁ importanti societaÁ al mondo nel settore informatico detenendo una

posizione di leadership di fatturato hardware e software nel mercato del

Centro-Sud Italia.

Grazie a tali partnership commerciali e alla capacitaÁ operativa, lo-

gistica, commerciale e tecnica, l'impresa riesce frequentemente ad essere

in condizione di poter effettuare prezzi piuÁ bassi rispetto alle concor-

renti.

Tali motivazioni sono state ritenute sufficienti dai tecnici dell'A-

genzia romana per la preparazione del Giubileo spa.

In merito all'altra gara segnalata e relativa alla «fornitura e instal-

lazione in opere di risorse audio-video...», anch'essa tenutasi nella forma

del pubblico incanto con aggiudicazione al massimo ribasso, hanno pre-

sentato offerta nei tempi prescritti dal bando 16 imprese di cui sono ri-

sultate valide 12 con i seguenti ribassi: 32,79 per cento, 34,450 per

cento, 28 per cento, 21 per cento, 10,211 per cento, 22,50 per cento,

36,10 per cento, 40,10 per cento, 32 per cento, 25 per cento, 24,96 per

cento, 35,2 per cento.

La media dei ribassi offerti, sull'importo posto a base d'asta, eÁ sta-

ta pari al 28,525 per cento e la soglia di anomalia, calcolata ai sensi

del disposto dell'articolo 19 del decreto legislativo n. 358 del 1992, cosõÁ

come modificato dall'articolo 16 del decreto legislativo n. 402 del 1998,

eÁ risultata essere pari al 34,232 per cento.

L'Agenzia romana per la preparazione del Giubileo ha richiesto al-

le quattro imprese che hanno presentato un'offerta anormalmente bassa,

tra cui l'impresa ELCA snc, di fornire i giustificativi a sostegno delle

offerte. Solo due imprese hanno evaso la richiesta dell'Agenzia.

In sintesi, l'impresa ELCA snc, risultata aggiudicataria della gara,

ha motivato il ribasso offerto facendo presente di essere concessionaria

diretta di una delle maggiori imprese a livello mondiale dei prodotti vi-

deoprofessionali e, pertanto, di poter garantire forniture a prezzi compe-

titivi.

In particolare, vista l'incidenza sul costo totale assunto dai monitor

al plasma, l'impresa ha evidenziato la possibilitaÁ di acquistarli a prezzi

particolarmente vantaggiosi data l'esistenza di accordi di fornitura con

societaÁ produttrici di rilievo internazionale. La ditta ha evidenziato, in
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merito all'organizzazione del lavoro per le installazioni, la vicinanza dei

propri uffici, laboratori e magazzini con i locali dell'appalto e che quin-

di tale opportunitaÁ riduce notevolmente i costi di organizzazione del la-

voro ed installazione delle apparecchiature.

L'Agenzia per la preparazione del Giubileo ha ritenuto sufficienti

gli elementi giustificativi e, pertanto, non si sono ravvisati elementi

ostativi a procedere all'aggiudicazione di una gara di evidenza pubblica

tenutasi secondo le procedure di legge.

Il Sottosegretario di Stato per i lavori pubblici

Bargone

(16 novembre 1999)

____________

MULAS. ± Al Ministro delle comunicazioni e al Ministro senza por-

tafoglio per gli affari regionali. ± Premesso:

che per quanto riguarda la situazione delle poste ben undici co-

muni della Sardegna, e cioeÁ Olbia, Arzachena, La Maddalena, Monti,

Palau, Padru, Santa Teresa e Sant'Antonio di Gallura, Golfo Aranci,

Loiri, Porto San Paolo e Telti si trovano in condizioni di lavoro disa-

strose a causa dei tagli varati con un piano di risparmio predisposto dal-

l'Ente poste;

che i disagi dovuti alla carenza di personale aggravano ed au-

mentano le lamentele degli utenti che devono sottostare ad interminabili

code agli sportelli sia per i pagamenti che per il ritiro delle pensioni;

che la consegna di lettere e telegrammi subisce sempre inaccetta-

bili ritardi;

che questo stato di cose costringe tutti i dipendenti ad effettuare

doppi turni di lavoro che sono comunque insufficienti a soddisfare le

necessitaÁ degli uffici postali;

che, il paradosso si eÁ verificato nell'ufficio postale «Murta Ma-

ria» (frazione di Olbia) che eÁ stato allestito nell'aula di una scuola ele-

mentare e la consegna della posta viene effettuata ± anzicheÂ dal

competente postino ± dal consigliere comunale;

che, allo stesso tempo esistono molti altri uffici postali della

Sardegna che registrano personale in esubero;

che le competenti autoritaÁ locali hanno piuÁ volte denunciato ±

presso le sedi competenti ± questo stato di cose, ed hanno contestual-

mente fatto esplicite richieste di rimedi che ancora attendono di essere

adottati,

l'interrogante chiede di sapere se il Governo non ritenga necessario

intervenire con la massima urgenza al fine di verificare il reale stato e

le condizioni in cui si trovano gli uffici postali in oggetto, al fine di

consentire a tutta la popolazione residente in questi comuni di poter di-

sporre di un servizio postale degno di tale nome; verificando ± altresõÁ ±
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le responsabilitaÁ amministrative, civili ed eventualmente penali che han-

no portato a tale inaccettabile degrado.

(4-14562)

(17 marzo 1999)

Risposta. ± Al riguardo, si ritiene necessario significare che, a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

propria degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che le Poste italiane spa, interessate in

merito a quanto rappresentato, hanno comunicato che lo stato degli uffi-

ci che fanno capo alla filiale di Sassari eÁ oggetto di costante attenzione

poicheÁ nell'ambito regionale sono gli uffici che presentano le problema-

tiche piuÁ complesse.

In particolare, si eÁ provveduto a destinare dipendenti giaÁ applicati

presso strutture amministrative a compiti di «front-line», in coerenza

con il disegno del piano d'impresa 1998-2002 di rafforzare le linee di

produzione diretta e ampliare la superficie di contatto con il pubblico.

EÁ inoltre prevista, ha precisato la societaÁ, specie per il periodo esti-

vo, l'assegnazione di unitaÁ a tempo determinato presso gli uffici ubicati

nei centri turistici, mentre per le agenzie operanti in piccoli centri ed a

scarso traffico si faraÁ ricorso, come giaÁ avvenuto in passato, a soluzioni

operative mirate a riequilibrare ragionevolmente il rapporto costi-ricavi

dei servizi in relazione alla domanda, graduando gli orari o anche le

giornate di apertura e spostando contestualmente alcune unitaÁ nelle

agenzie presso le quali il traffico subisce periodicamente un incremento

rilevante.

Per quanto concerne le difficoltaÁ lamentate si rappresenta che, pre-

scindendo da problematiche legate ad imprevedibili eventi, quali ad

esempio l'incremento delle assenze per malattia registrato nei primi due

mesi del corrente anno, per la nota epidemia influenzale, i maggiori

problemi sono stati riscontrati presso la cittaÁ di Olbia e sono ricollegabi-

li all'inadeguatezza ed in alcuni casi all'assenza di toponomastica e nu-

merazione civica in interi quartieri.

L'amministrazione comunale di Olbia, stimolata in tal senso, ha as-

sicurato che avrebbe provveduto in tempi brevi a risolvere i suddetti in-

convenienti che ostacolano il regolare funzionamento del servizio di

recapito.

Le stesse difficoltaÁ riguardano la frazione di Murta Maria (Olbia).

Infatti, nel momento in cui si eÁ assentato per malattia il portalettere tito-

lare della zona di recapito, che riesce ad effettuare il servizio solo gra-

zie alla sua conoscenza personale della maggior parte dei residenti, si eÁ

dovuto ricorrere, hanno sottolineato le Poste italiane spa, all'indispensa-

bile supporto del comune che, preso atto della situazione, ha messo a

disposizione del portalettere sostituto un punto di appoggio nell'ambito
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della frazione in argomento, noncheÁ un dipendente comunale e alcuni

strumenti per poter identificare correttamente i destinatari della corri-

spondenza.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(3 dicembre 1999)

____________

NOVI. ± Al Ministro del tesoro e del bilancio e della programma-

zione economica. ± Premesso:

che la Banca di credito cooperativo di Dugenta fu fondata qual-

che anno fa e nacque dalle ceneri della cassa di mutualitaÁ che a sua

volta sostituiva la cassa rurale chiusa per un ammanco di 13 miliardi;

che sotto processo finirono una decina di persone, l'intero consi-

glio di amministrazione dell'istituto tra cui Antonio Malgieri, direttore

della cassa, che, insieme agli altri, venne condannato in prima istanza a

oltre 4 anni di reclusione ed all'interdizione dai pubblici uffici per cin-

que anni;

che tra i condannati figurava anche Bruno Di Cerbo, dentista ed

all'epoca presidente della cassa rurale;

che risultavano assegni rubati, sbarrati, non trasferibili che ven-

nero cambiati dalla cassa rurale di Dugenta, operazioni effettuate in

commistione con la cassa di Ceppaloni e di Cervino in provincia di Ca-

serta;

che, a quanto risulta all'interrogante, Antonio Malgieri eÁ socio

fondatore della nuova banca di Dugenta e svolge, nonostante la condan-

na in primo grado, mansioni direttive all'interno della banca;

che all'inaugurazione della nuova banca intervenne un deputato

del Partito popolare amico dei soci fondatori;

che presidente della banca eÁ Tommaso Cusano di Telese Terme,

militante del Partito popolare il cui segretario, l'assicuratore Giuseppe

Di Cerbo, eÁ anch'esso socio della predetta banca;

che il presidente dei revisori dei sindaci Floriano Pansa dopo

qualche mese ha pensato bene di dimettersi;

che il direttore della banca Antonio Paternostro eÁ stato picchiato

da due persone all'interno del proprio ufficio,

l'interrogante chiede di sapere:

quali provvedimenti si intenda prendere nei confronti di questa

banca;

se le risorse per la sua fondazione provengano dalla vecchia cas-

sa rurale e se non si intenda vigilare affincheÁ la gestione della banca

sia trasparente.

(4-14686)

(25 marzo 1999)
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Risposta. ± Si risponde all'interrogazione indicata in oggetto, intesa

a conoscere quali provvedimenti si intenda assumere affincheÁ sia assicu-

rata la necessaria trasparenza alla Banca di credito cooperativo di Du-

genta, di recente costituzione, in considerazione delle vicende che hanno

interessato la Cassa di mutualitaÁ di Dugenta, in liquidazione.

Al riguardo, si fa presente che la Banca d'Italia, in data 27 gennaio

1997, dopo aver accertato l'avvenuto adempimento delle formalitaÁ ine-

renti la costituzione della banca in questione, noncheÁ il rispetto delle

condizioni previste dalla normativa vigente, ha rilasciato alla Banca di

credito cooperativo di Dugenta l'autorizzazione a svolgere attivitaÁ ban-

caria.

In sede di esame dell'istanza di autorizzazione, gli esponenti del-

l'allora costituenda «Banca di credito cooperativo» hanno escluso la sus-

sistenza di collegamenti con la Cassa di mutualitaÁ di Dugenta, posta in

liquidazione volontaria dal 1995, noncheÁ con la Cassa rurale e artigiana

di Dugenta, in liquidazione coatta amministrativa nel 1993, escludendo

anche la sussistenza di rapporti di parentela con esponenti delle menzio-

nate Casse, tali da pregiudicare la sana e prudente gestione della banca.

In occasione della comunicazione alla Banca di credito cooperativo

di Dugenta dell'avvenuto rilascio dell'autorizzazione all'attivitaÁ bancaria,

la Banca d'Italia ha richiamato l'attenzione dei responsabili aziendali

sulle problematiche riguardanti le banche di nuova costituzione; in parti-

colare, eÁ stata sottolineata la necessitaÁ che, sin dall'avvio, vengano atti-

vate prassi operative e gestionali idonee a monitorare i diversi profili di

rischio, nel rispetto dei poteri riconosciuti alle diverse figure aziendali

in materia di erogazioni al credito.

Si precisa che la Banca d'Italia, a suo tempo, ha invitato gli organi

aziendali della Banca di credito cooperativo di Dugenta a comunicare

tempestivamente qualsiasi operazione che dovesse comportare nella nuo-

va banca il rifluire di vecchi rapporti.

Si soggiunge, infine, che la Banca di credito cooperativo di Dugen-

ta, a causa delle difficoltaÁ incontrate nell'inserimento sul mercato, di re-

cente ha avviato trattative per addivenire ad un'operazione di

concentrazione con un'altra banca.

Il Ministro del tesoro, del bilancio
e della programmazione economica

Amato

(17 novembre 1999)
____________

PACE. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ± Pre-

messo:

che al Banco di Sicilia, in relazione all'entrata in vigore della

legge n. 218 del 30 luglio 1990 (Disposizioni in materia di ristruttura-

zione ed integrazione patrimoniale degli istituti di credito di diritto pub-

blico) si eÁ innestato con i pensionati e con le organizzazioni sindacali
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un imponente contenzioso per valore e per numero di ricorrenti: circa

duemilaseicento raggruppati in piuÁ vertenze;

che per quanto riguarda il rapporto di lavoro, anche a seguito

della citata legge, eÁ in corso un vivace, annoso dibattito con le organiz-

zazioni sindacali e giaÁ cominciano ad innestarsi nuovi motivi di conten-

zioso tra il Banco ed i dipendenti;

che il recente accordo del 25 febbraio 1998, volto ad incentivare

gli esodi volontari, si sta rivelando una fonte di ulteriore contenzioso

tra il Banco ed i lavoratori;

che l'istituto di credito continua a sopportare costi notevolissimi

per pagare le parcelle ai professionisti che tengono in piedi il contenzio-

so stesso,

si chiede di sapere quali provvedimenti si intenda adottare nei con-

fronti del nuovo presidente, noncheÁ degli amministratori del Banco di

Sicilia (controllato interamente da enti pubblici), al fine di normalizzare

la situazione, dato che l'eccesso di conflittualitaÁ non giova sicuramente

all'immagine del Banco di Sicilia, il cui rilancio continua ed essere rin-

viato nel tempo.

(4-11541)

(23 giugno 1998)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione indicata in oggetto, con-

cernente il contenzioso sorto tra il Banco di Sicilia e i propri dipendenti

noncheÂ l'accordo siglato in data 25 febbraio 1998, volto ad incentivare

gli esodi volontari.

Al riguardo, premesso che le questioni prospettate attengono a ma-

teria rimessa all'autonomia decisionale dei competenti organi aziendali,

nel rispetto della normativa vigente, si fa presente che la Banca d'Italia

ha provveduto, comunque, ad interessare il Banco di Sicilia, il quale ha

comunicato quanto segue.

Il contenzioso cui si fa riferimento nell'interrogazione riguarda cir-

ca 2.600 pensionati del Banco ed eÁ relativo al sistema di perequazione

delle pensioni, che ad avviso dei ricorrenti dovrebbe continuare ad esse-

re quello giaÁ previsto dal regolamento del Banco (agganciamento al 90

per cento del trattamento spettante al pari grado andato in pensione il

31 dicembre dell'anno precedente).

Tali richieste, peroÁ, sono state contrastate sia dal Banco sia dalla

ex Sicilcassa sia dagli altri regimi pensionistici di enti pubblici e credi-

tizi, sulla base della legge n. 421 del 1992, articolo 3, lettera p), del de-

creto delegato n. 503 del 1992, articoli 9 e 11, della legge n. 335 del

1995, articolo 1, comma 33, e articolo 3, comma 19.

Quest'ultima norma, in particolare, ribadisce che i regimi aziendali

integrativi di cui alla legge n. 357 del 1990 (fra i quali appunto il Ban-

co di Sicilia) erano giaÁ rientrati nel campo di applicazione delle disposi-

zioni previste dall'articolo 9 del decreto legislativo 30 dicembre 1992,

n. 503.



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9930 ±

Risposte scritte ad interrogazioni8 Dicembre 1999 Fascicolo 140

Il Banco di Sicilia ha precisato di ritenere opportuno continuare a

resistere avverso il contenzioso, tenuto conto che il prevalente orienta-

mento giurisprudenziale in materia, favorevole al Banco, eÁ stato autore-

volmente ribadito dalla Suprema Corte di Cassazione che, con sentenza

del 17 marzo e del 10 luglio 1998, ha ritenuto che sin dal 1978 ai regi-

mi integrativi in questione eÁ stata estesa la normativa INPS in materia

di perequazione delle pensioni.

Per quanto concerne, poi, l'accordo sindacale del 25 febbraio 1998,

il Banco ha precisato che esso si pone in linea con quello giaÁ definito a

livello nazionale con l'ABI e le organizzazioni sindacali dei lavoratori e

che l'azienda non ha mai cessato di porre attenzione alle problematiche

riguardanti il personale.

Il Ministro del tesoro, del bilancio
e della programmazione economica

Amato

(24 novembre 1999)

____________

PETRUCCI. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ±

Premesso:

che la direttiva del Consiglio dei ministri del 1ë dicembre 1993,

che dava applicazione all'articolo 42 del decreto legislativo n. 29 del

1993, relativo all'«assunzione obbligatoria delle categorie protette e tiro-

cinio per portatori di handicap, consentiva con una norma transitoria,

l'articolo 7, l'assunzione in ruolo di persone handicappate che avessero

svolto presso pubbliche amministrazioni attivitaÁ di tirocinio per almeno

due anni alla data del 31 dicembre 1993;

che la regione Toscana, con circolare dell'11 marzo 1994, indi-

cava di valutare gli inserimenti socio-terapeutici riabilitativi o borse-la-

voro come rapportabili ai tirocini formativi previsti dal decreto-

legislativo n. 29 del 1993;

che in Versilia, in applicazione di questa norma, venivano assun-

te nell'anno 1997 tre persone dall'amministrazione comunale di Pietra-

santa e altre tre dall'amministrazione comunale di Camaiore; risultano

inoltre essere in possesso dei requisiti richiesti quattro persone inserite

presso l'amministrazione comunale di Viareggio, una presso l'ammini-

strazione comunale di Seravezza e una presso l'ASL n. 12;

che l'abrogazione dell'articolo 42 nella parte relativa ai tirocini

prelavorativi ha comportato il blocco delle assunzioni delle sei persone

sopra elencate,

si chiede di sapere quali siano i provvedimenti che il Governo in-

tenda adottare per colmare il vuoto determinatosi in conseguenza dell'a-

brogazione dell'articolo 42, che rischia di vanificare, almeno per i
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servizi sociali in Versilia, il lavoro di anni teso a creare condizioni fa-

vorevoli all'assunzione in ruolo di persone portatori di handicap.

(4-13590)

(14 gennaio 1999)

Risposta. ± Si risponde per delega del Presidente del Consiglio dei

ministri.

In relazione alle osservazioni formulate dall'interrogante nell'atto

richiamato in oggetto, si comunica che il comma 2 dell'articolo 42 del

decreto legislativo n. 29 del 1993, abrogato dall'articolo 43 del decreto

legislativo n. 80 del 1998, eÁ stato ripristinato dal decreto legislativo

n. 387 del 1998.

Rimane, pertanto, in vigore la norma transitoria prevista dall'artico-

lo 7 della direttiva del Presidente del Consiglio dei ministri del 1ë di-

cembre 1993, relativa all'assunzione da parte di amministrazioni

pubbliche di persone portatrici di handicap che hanno svolto presso le

medesime, entro il 31 dicembre 1993, attivitaÁ di tirocinio formativo per

almeno due anni.

Il Ministro senza portafoglio per la funzione pubblica

Piazza

(22 novembre 1999)
____________

PONTONE, DEMASI, COZZOLINO, RECCIA. ± Al Presidente del

Consiglio dei ministri e al Ministro delle poste e delle telecomunicazioni.

± Premesso:

che entro la fine di settembre si dovraÁ scegliere la sede definiti-

va per l'«AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni», piuÁ sintetica-

mente detta Authority per le telecomunicazioni;

che il Governo dovraÁ altresõÁ nominarne ± entro gli stessi termini

± il presidente mentre al Parlamento spetteraÁ la designazione degli otto

commissari;

che alle candidature giaÁ avanzate di Roma, Napoli e Torino si

sono ora aggiunte quelle di Firenze e Parma che sottolineano come la

scelta sia giaÁ piuÁ difficile e svantaggiata nei confronti del Mezzogiorno

di Italia, rappresentato dal solo capoluogo campano;

che non appaiono assolutamente accettabili le diverse dichiarazio-

ni riportate in questi giorni dalla stampa, laddove si afferma che «... la

scelta di Napoli non sarebbe credibile per gli investitori stranieri...» op-

pure che «... se perde Torino perde l'Italia...» come se le altre candida-

ture non fossero in grado di ben rappresentare il nostro paese;

che l'esclusione di Napoli dall'organizzazione del nuovo assetto

economico sottrarrebbe ± ancora una volta ± alla cittaÁ simbolo del Meri-

dione d'Italia la possibilitaÁ di inserirsi e partecipare ad un progetto di
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avanzatissima tecnologia che, oltre alla ricaduta occupazionale, compor-

teraÁ un forte e significativo impatto sull'imprenditoria,

gli interroganti chiedono di sapere se il Governo non ritenga:

che, in questa fase di scelta, sia doveroso e necessario tenere nel

dovuto conto l'esigenza di riconoscere al Meridione questa concreta

possibilitaÁ di sviluppo, considerando le molteplici capacitaÁ e potenzialitaÁ

della cittaÁ di Napoli che non possono essere disconosciute;

che la designazione di Napoli quale sede della nuova Authority

per le telecomunicazioni potrebbe finalmente rappresentare il giusto se-

gnale di equilibrio per una politica economica fino ad oggi orientata

prevalentemente al Nord, nonostante le numerose dichiarazioni «mera-

mente formali» per un rilancio del Meridione.

(4-07560)

(17 settembre 1997)

Risposta. ± Al riguardo, nel far presente che si risponde per incari-

co della Presidenza del Consiglio dei ministri, si ritiene opportuno ram-

mentare che la legge 14 novembre 1995, n. 481 ± concernente

l'istituzione delle AutoritaÁ di regolazione dei servizi di pubblica utilitaÁ ±

ha stabilito, al fine di consentire una equilibrata distribuzione sul territo-

rio italiano degli organismi pubblici che svolgono funzioni di carattere

nazionale, che piuÁ AutoritaÁ per i servizi pubblici non possono avere se-

de nella medesima cittaÁ.

CioÁ posto, poicheÁ Roma eÁ sede dell'AutoritaÁ garante della concor-

renza e del mercato e Milano e sede dell'AutoritaÁ per l'energia, con la

designazione di Napoli quale sede dell'AutoritaÁ per le garanzie nelle te-

lecomunicazioni, il Governo ha inteso dare un segnale politico di rilan-

cio del Mezzogiorno anche in considerazione del ruolo di guida e di

collegamento internazionale che tale parte del nostro territorio riveste

nell'area del Mediterraneo.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(3 dicembre 1999)
____________

SALVATO. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli italiani all'e-

stero. ± Premesso:

che l'intervento militare dell'Alleanza atlantica nella crisi del

Kosovo eÁ stato accompagnato da una recrudescenza della emergenza

umanitaria che coinvolge la popolazione albanese della regione;

che attualmente eÁ possibile stimare in circa un milione il numero

dei profughi in fuga dalla minaccia militare serba;

che il Governo italiano sta impegnando il nostro paese soprattut-

to nell'intervento umanitario a tutela dei profughi;
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che secondo Eugenio Scalfari, fondatore ed editorialista del quo-

tidiano «La Repubblica», i comandi NATO erano in possesso sin dallo

scorso mese di febbraio di un documento riservato in cui era descritta

l'operazione serba denominata «Ferro di cavallo», che avrebbe costretto

la popolazione del Kosovo a riversarsi sui confini con l'Albania e con

la Macedonia, alla ricerca di protezione e accoglienza al di fuori del

territorio della Federazione jugoslava («Milosevic in mezzo al guado»,

«La Repubblica» dell'11 aprile 1999);

che la commissaria europea agli aiuti umanitari ± attenta da tem-

po alle vicende del Kosovo e ferma sostenitrice della necessitaÁ dell'in-

tervento militare ± ha lasciato intendere che l'Unione europea era

rimasta all'oscuro dei propositi, pur prevedibili, delle autoritaÁ serbe,

si chiede di sapere se risponda al vero che il comando NATO

avesse informato i Governi dell'Alleanza del documento riservato serbo

e se quindi, nella decisione di dare l'avvio alle operazioni militari i sin-

goli partner, e particolarmente il Governo italiano, fossero a conoscenza

della catastrofe umanitaria in cui sarebbe incorsa la popolazione albane-

se del Kosovo.

(4-14845)

(13 aprile 1999)

Risposta. ± Presso il Governo italiano non risultano elementi circa

il documento riservato serbo cui si fa riferimento nella presente interro-

gazione.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Ranieri

(18 novembre 1999)
____________

SALVATO. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che il signor Karakus Koscun, nato a Kilis il 1ë gennaio 1959,

condannato a 26 anni di carcere per traffico internazionale di sostanze

stupefacenti, eÁ attualmente detenuto presso la casa di reclusione di San

Gimignano;

che l'espiazione della sua pena ha avuto inizio il 28 marzo

1983, eÁ stata interrotta nel 1987 in quanto ammesso al regime di semili-

bertaÁ e ripresa senza ulteriori interruzioni a partire dal 16 febbraio

1989; l'attuale fine pena eÁ nel 2008;

che in Italia oggi non ha altri procedimenti penali in corso even-

tualmente ostativi al suo trasferimento in Turchia;

che il signor Karakus eÁ sposato ed ha quattro figlie; la sua fami-

glia risiede ad Istanbul: cioÁ gli impedisce di avere colloqui con i propri

cari se non una volta l'anno, in considerazione dei costi elevati di viag-

gio dalla Turchia all'Italia;
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che l'ordinamento penitenziario italiano prevede che siano incen-

tivati i rapporti con la famiglia, in quanto essenziali per il percorso di

risocializzazione;

che la Convenzione di Strasburgo sul trasferimento delle persone

condannate, entrata in vigore in Italia a seguito di legge di ratifica

n. 334 del 25 luglio 1988, eÁ stata ratificata anche dalla Turchia;

che l'articolo 6 della Convenzione sul traffico internazionale di

sostanze stupefacenti ratificata sia dalla Turchia che dall'Italia consente

al cittadino straniero detenuto in paese diverso da quello di origine di

scontare la pena residua nel proprio paese di origine;

che il signor Karakus ha presentato il 29 luglio 1998 e il 6 mag-

gio 1999 istanze dirette al Ministero di grazia e giustizia - Direzione

generale degli affari penali per poter essere trasferito in Turchia e lõÁ

scontare la pena residua,

si chiede di sapere quali siano gli ostacoli che impediscano il tra-

sferimento in Turchia del signor Karakus, in accordo con la Convenzio-

ne di Strasburgo sul trasferimento delle persone condannate.

(4-15607)

(22 giugno 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto si comu-

nica che sono state interessate le competenti articolazioni ministeriali

che hanno riferito quanto segue.

Il detenuto Karakus Koscun si trova attualmente ristretto presso la

casa di reclusione di San Gimignano ed eÁ definitivo con fine pena pre-

vista per il 10 febbraio 2010. Il predetto detenuto ha presentato al com-

petente Ufficio di questo Ministero varie richieste di trasferimento in

Turchia ai sensi della Convenzione sottoscritta a Strasburgo il 21 marzo

1983.

Questo Ministero ha tuttavia sempre denegato dette richiese, a cau-

sa del beneficio previsto dall'articolo provvisorio n. 1, lettera c), della

legge della Repubblica di Turchia n. 3713 del 12 aprile 1991, del quale

Karakus Koscun avrebbe beneficiato se trasferito nello Stato di cittadi-

nanza.

Per effetto di tale legge, infatti, tutti i condannati a pena detentiva

temporanea per reati commessi fino alla data dell'8 aprile 1991 vengono

posti in libertaÁ condizionata dopo aver scontato un quinto della pena.

A seguito di quanto suesposto, questo Ministero ha ritenuto che nel

caso in esame non sussistono i presupposti previsti dalla Convenzione

invocata, consistenti nel concedere ai cittadini stranieri la possibilitaÁ di

«scontare la condanna nell'ambiente sociale di origine», in quanto all'at-
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to del trasferimento Karakus Koscun verrebbe immediatamente scarce-

rato.

Il Ministro della giustizia

Diliberto

(19 novembre 1999)
____________

SEMENZATO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Mini-

stro delle comunicazioni. ± Premesso:

che il disegno di legge collegato alla finanziaria del 1998 (legge

n. 448 del 23 dicembre 1998, articolo 45, comma 14) prevede che

«l'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni determina le tariffe in

ambito urbano e interurbano delle telecomunicazioni in modo da agevo-

lare la diffusione di Internet. L'AutoritaÁ individua gli schemi tariffari

che favoriscano, per l'utenza residenziale, un uso prolungato della rete»;

che la delibera n. 85 del 1998 approvata nella seduta del consi-

glio dell'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni del 22 dicembre

1998 in materia di «condizioni economiche di offerta del servizio di te-

lefonia vocale» al punto VI, «Evoluzione della struttura di tariffazione

dei servizi telefonici», ha stabilito che «la societaÁ Telecom Italia proce-

da all'applicazione della nuova metodologia di tariffazione (TAT) a tut-

ta l'utenza e per tutti i servizi (geografici e non geografici) entro il 30

giugno 1999», specificando «l'obbligo che nella proposta sopra citata

siano contenute anche delle modalitaÁ di tariffazione delle comunicazioni

urbane che favoriscano un uso prolungato della rete, anche tenendo con-

to delle evoluzioni tecnologiche della rete di Telecom Italia»;

che nei giorni scorsi eÁ stata annunciata dall'AutoritaÁ per le ga-

ranzie nelle comunicazioni il percorso di riequilibrio tariffario che peroÁ

per quanto riguarda le tariffe agevolate per Internet si limita a prorogare

di 12 mesi l'attuale meccanismo di sconto tariffario e annuncia, con le

parole del presidente Cheli, un generico impegno a riaffrontare la que-

stione nei prossimi mesi;

considerato:

che il dibattito e la conseguente norma varata nella legge finan-

ziaria indicavano ragioni di urgenza nella ricerca di agevolazioni tariffa-

rie per gli utenti di Internet e la necessitaÁ di superare la situazione

esistente;

che l'attuale meccanismo di agevolazione, varata dal ministro

Maccanico nell'ottobre 1997 ed entrato in vigore il 1ë gennaio 1998,

era nato da una forte mobilitazione «No TUT» portata avanti da molte

associazioni di utenti e consumatori; tale meccanismo peroÁ si eÁ rivelata

farraginoso nella sua applicazione e poco utile allo scopo; da qui la nor-

ma in finanziaria tendente ad individuare nuove soluzioni;

che nell'onerositaÁ del collegamento telefonico va situato uno dei

maggiori punti di blocco dello sviluppo di Internet ed in particolare di

tutti i nuovi servizi multimediali che richiedono collegamenti prolungati;
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che tale strozzatura eÁ uno degli elementi che determinano il ri-

tardo nello sviluppo di Internet nel nostro paese,

si chiede di sapere quali misure si intenda assumere affincheÁ la

norma approvata dal Parlamento nell'ambito della manovra finanziaria

dello scorso anno venga attuata contestualmente ai riassetti tariffari in

corso e comunque in tempi rapidi.

(4-15672)

(29 giugno 1999)

Risposta. ± Al riguardo si ritiene anzitutto opportuno osservare che

per quanto riguarda l'entitaÁ delle tariffe telefoniche per l'accesso ad In-

ternet l'Italia si colloca a livelli piuttosto bassi sia in relazione alla me-

dia europea, sia a quella OCSE, come eÁ rilevabile dall'allegato

prospetto compreso nel Communications Outlook 1999 e redatto sulla

base dell'analisi dei costi dell'utilizzo dei servizi Internet.

CioÁ stante lo sconto per l'accesso ad Internet, che verraÁ applicato

sino al luglio 2000 e che comporta una riduzione del 50 per cento del

prezzo delle conversazioni in ambito urbano, rappresenta una rilevante

riduzione dei costi telefonici per l'accesso stesso.

Da parte sua l'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni ha di-

sposto due misure che favoriscono l'accesso ad Internet, una delle quali

volta espressamente all'applicazione della disposizione del collegato alla

finanziaria, citata dall'onorevole interrogante.

Con la delibera n. 101 del 25 giugno 1999, infatti, l'AutoritaÁ ha di-

sposto l'introduzione della tariffa di prossimitaÁ, che consente l'accesso

ad un POP (punto operativo provider) Internet situato in un'altra area

locale dello stesso distretto ad una nuova tariffa (distrettuale), prossima

a quella urbana (la durata di uno scatto eÁ di 180" in fascia di punta e

di 360" in fascia ridotta a fronte di una durata dello scatto urbano 220"

in fascia di punta e di 400" in fascia ridotta); l'introduzione di questa

tariffa (operativa dal 1ë novembre 1999) permette pertanto di eliminare

le disuguaglianze tra cittadini nell'acccesso a Internet, dovuta all'assenza

di POP Internet in alcune aree locali.

Con la delibera n. 170 del 28 luglio 1999 inoltre eÁ stata disposta

l'introduzione della tariffa a tempo (TAT) a decorrere dal 1ë novembre

1999. La definizione di tali tariffe compete alla Telecom Italia, ma

l'AutoritaÁ medesima, in applicazione del sopra citato collegato alla fi-

nanziaria, ha stabilito che nel fissare le tariffe la Telecom Italia deve

definire, per le conversazioni urbane (ai sensi dell'articolo 45, comma

13, della legge 23 dicembre 1998, n. 448), un prezzo al secondo da ap-

plicarsi oltre il quindicesimo minuto di conversazione inferiore a quello,

sempre al secondo, applicato nei primi 15 minuti di conversazione.
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Ed invero, il piano tariffario presentato dalla Telecom prevede un

aumento per le telefonate urbane brevi (di durata fino al quarto d'ora)

mentre dopo i quindici minuti le tariffe diventano piuÁ convenienti.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(3 dicembre 1999)
____________

SEMENZATO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Mini-

stro degli affari esteri e per gli italiani all'estero. ± Premesso:

che un gruppo di studiosi, storici e giornalisti sono da anni im-

pegnati nell'affannosa ricerca di atti e documenti riguardanti la conqui-

sta da parte dell'Italia fascista della Libia;

che la Feder-Mediterraneo utilizzando gli esiti di alcuni studi di

Eric Salerno, autore di «Genocidio in Libia», e di Angelo Del Boca,

autore de «Gli italiani in Libia; dal fascismo a Gheddafi» ha messo a

punto un dossier in cui sono stati raccolti i dati salienti di quello che eÁ

avvenuto in Libia durante i 32 anni dell'occupazione italiana;

considerato:

che molti documenti utili al lavoro degli storici sono contenuti

nell'archivio del Ministero dell'Africa italiana, confluito, dopo la sop-

pressione, negli archivi segreti del Ministero degli affari esteri;

che tali documenti sono importantissimi per riportare alla luce

quale fu effettivamente il costo dell'impresa libica in termini di vite

umane, sevizie e sofferenze alla popolazione di un paese che paga tutto-

ra le conseguenze della presenza coloniale;

che l'apertura di questi archivi segreti eÁ anche giustificata dal

fatto che a distanza di anni eÁ necessario un atto di ripartizione civile e

morale nei confronti della Libia e della popolazione libica,

si chiede di sapere se non si ritenga opportuno, alla luce di quanto

esposto, aprire agli archivi segreti del Ministero degli affari esteri, per

quanto concerne il periodo in questione, al fine di consentire a studiosi,

storici e giornalistici di effettuare approfondite indagini su un periodo

della storia recente del nostro paese.

(4-16750)

(14 ottobre 1999)

Risposta. ± Per quanto risulta all'archivio storico diplomatico di

questo Ministero degli affari esteri, non esistono documenti dell'«archi-

vio del Ministero dell'Africa italiana», confluiti dopo la sua soppressio-

ne negli «archivi segreti del Ministero degli affari esteri», neÂ l'archivio

eÁ al corrente di trasferimenti ad uffici operativi di documentazione del

Ministero dell'Africa italiana per la quale sussista a tutt'oggi l'esigenza

del mantenimento di classifiche di segretezza.



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 9938 ±

Risposte scritte ad interrogazioni8 Dicembre 1999 Fascicolo 140

Esistono invece presso il giaÁ citato archivio storico diplomatico nu-

merosi archivi provenienti dall'amministrazione coloniale, progressiva-

mente acquisiti, ai sensi dell'articolo 2, lettera f), della legge 29 aprile

1953, n. 430, che attribuisce a questo Ministero degli affari esteri i fon-

di dell'archivio storico del soppresso Ministero dell'Africa italiana.

Si tratta complessivamente di una quarantina di fondi per una con-

sistenza superiore ai 1000 metri lineari. Una buona parte di questa do-

cumentazione eÁ inventariata. Gli inventari sono stati pubblicati in forma

xerocopiata e sono presenti, oltre che presso la sala studio dell'archivio

storico diplomatico e presso la biblioteca di questo Ministero degli affa-

ri esteri, in varie biblioteche italiane. Molta della documentazione di cui

trattasi eÁ stata inoltre elencata analiticamente nella Guida delle fonti ma-

noscritte relative alla storia dell'Africa del Nord curata da Carlo Giglio

nel 1971 e descritta successivamente da vari lavori di settore. Una sua

indicazione in forma sommaria compare, tra l'altro, sia sulle pagine di

Internet dedicate all'archivio nel sito ministeriale, sia sulla Guida degli

archivi dei Ministeri degli affari esteri degli Stati membri e delle istitu-

zioni dell'Unione europea.

Tutta la documentazione alla quale ci si riferisce eÁ sottoposta alle

regole generali della consultabilitaÁ presso l'archivio storico diplomatico

e cioeÁ, in sintesi, autorizzazione del sovrintendente per la documentazio-

ne di data anteriore al cinquantennio; autorizzazione del segretario gene-

rale per la documentazione di data compresa tra i cinquanta e i trenta

anni. Essa eÁ stata oggetto, a partire dalla metaÁ degli anni Settanta, di

numerosissime consultazioni. Si segnala anzi che, proprio per evitare le

numerose polemiche che hanno circondato queste carte, specie durante

la vita del soppresso Comitato per la documentazione dell'attivitaÁ italia-

na in Africa e date le modestissime risorse di cui dispone l'archivio sto-

rico diplomatico (si ricorda che una decina di persone eÁ chiamata ad

assicurare la gestione di 16 chilometri lineari di documenti), esse sono

state spesso messe a disposizione degli studiosi con l'uso di strumenti

estremamente sommari, ma sufficienti a consentirne la ricerca e l'identi-

ficazione.

Peraltro, per completezza di informazione su una materia che pre-

senta una obiettiva complessitaÁ e molti risvolti tecnici, sembra opportu-

no aggiungere la segnalazione di una serie di situazioni relative alla

documentazione prodotta dalla cessata amministrazione coloniale.

Le vicende delle carte di cui si tratta, i criteri che a suo tempo so-

no stati adottati per l'ordinamento e la registrazione e le caratteristiche

degli altri strumenti di consultazione esistenti rendono effettivamente la

ricerca non facilissima per persone scientificamente «non attrezzate» e

cioÁ nonostante la continua assistenza del personale dell'archivio.

Al momento della soppressione del Ministero dell'Africa italiana la

maggior parte della documentazione presente presso quella amministra-

zione non venne «assegnata», ritenendosi che essa avrebbe dovuto con-

fluire presso i soggetti destinati ad ereditare le competenze,

eventualmente ancora esistenti, del Dicastero coloniale. La situazione ri-
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mase nebulosa per alcuni anni fino a quando non fu nominata una com-

missione presieduta dal professor Mario Toscano che provvide a riparti-

re le carte di cui trattasi tra i vari Dicasteri e gli altri soggetti

interessati. La maggior parte di tale documentazione confluõÁ presso il

Ministero del tesoro che, a partire dal 1987, ne ha, in coerenza con l'or-

dinamento archivistico italiano, iniziato il versamento all'Archivio cen-

trale dello Stato.

La documentazione prodotta dagli uffici dell'amministrazione colo-

niale aventi sede in Libia eÁ rimasta, peraltro correttamente, in quel pae-

se. Molte di quelle carte sono conservate nell'archivio del Castello di

Tripoli assieme ad altre che sarebbero, invece, di pertinenza italiana e,

in concreto, dell'archivio storico diplomatico, quali quelle dei consolati

degli Stati italiani preunitari in Libia.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Serri

(17 novembre 1999)

____________

SERENA, MANFROI. ± Al Ministro senza portafoglio per la fun-

zione pubblica. ± Premesso:

che l'Unione italiana ciechi segnala che dal 1ë luglio 1999 mi-

gliaia di ragazzi ciechi e sordomuti sono senza assistenza scolastica; in-

fatti l'articolo 47 del decreto legislativo 30 marzo 1999, n. 96,

trasferisce dalle province ai comuni l'assistenza scolastica per i ciechi

ed i sordomuti; accade cosõÁ che le amministrazioni provinciali delle re-

gioni Piemonte, Lombardia, Veneto, Marche, Lazio, Molise, Campania,

Puglia e Calabria rifiutino le erogazioni assistenziali nei confronti dei

non vedenti e degli audiolesi, invitando a rivolgersi ai comuni di appar-

tenenza degli assistiti; i comuni dal canto loro fanno presente la impos-

sibilitaÁ di intervenire per carenze di risorse finanziarie;

che da tempo l'Unione italiana ciechi sostiene, con la convinzio-

ne che le deriva dalla sua pluridecennale esperienza, che la dimensione

comunale in materia di assistenza scolastica eÁ assolutamente inadeguata;

infatti, essendo il numero dei potenziali fruitori molto esiguo, poco piuÁ

di 2.500 ciechi e altrettanti sordomuti, alcuni comuni non possono ga-

rantire il servizio di assistenza scolastica,

gli interroganti chiedono di sapere se il Ministro in indirizzo non

intenda prevedere deroghe alla normativa vigente affincheÂ, per tutti i co-

muni che non siano in grado di farvi fronte, l'assistenza scolastica ai

ciechi e ai sordomuti venga garantita dalle amministrazioni provinciali.

(4-15839)

(13 luglio 1999)
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Risposta. ± In relazione alle osservazioni formulate dagli onorevoli

interroganti si comunica che, con circolare n. 09905751-15100/3343 del

14 ottobre 1999 del Ministero dell'interno ± Direzione generale dell'am-

ministrazione civile, eÁ stata ribadita la competenza delle province in ma-

teria assistenziale, prevista dalla legge n. 67 del 1993, in attesa che

venga approvata una nuova normativa quadro che ripartisca in modo di-

verso le richiamate competenze.

Il Ministro senza portafoglio per la funzione pubblica

Piazza

(22 novembre 1999)
____________

SPERONI. ± Al Ministro della difesa. ± In funzione di operazioni di

mantenimento e ristabilimento della pace, allo scopo di contribuire al ri-

pristino di situazioni di sicurezza anche per le popolazioni civili, puoÁ es-

sere ritenuto opportuno dotare le Forze armate di mezzi di sminamento

come quello denominato mine-guzzler?

(4-15114)

(4 maggio 1999)

Risposta. ± I sistemi di sminamento sono compresi fra i mezzi ne-

cessari per soddisfare le esigenze operative delle Forze armate nelle

operazioni di mantenimento e ristabilimento della pace.

Allo scopo di dotarsi di adeguati sistemi di tale tipo, il cui approv-

vigionamento eÁ giaÁ previsto dalla attuale pianificazione, la Difesa da

tempo monitorizza le attivitaÁ di ricerca e sviluppo nello specifico setto-

re, acquisendo gli elementi necessari per una valutazione comparativa

tra le possibili scelte e le offerte del mercato.

In tale quadro, su proposta della societaÁ produttrice, eÁ stata pianifi-

cata una presentazione del sistema «mine-guzzler», allo scopo di appro-

fondirne la conoscenza in termini di prestazioni e potenzialitaÁ.

Il Ministro della difesa

Scognamiglio Pasini

(19 novembre 1999)
____________

VENTUCCI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri

dei lavori pubblici, dell'interno e per il coordinamento della protezione

civile e di grazia e giustizia. ± Premesso:

che sulla stampa nazionale si apprende del gravissimo ritardo in

cui versano i lavori del cantiere che giustamente eÁ stato definito «l'ope-

ra del Duemila», cioeÁ l'Auditorium di Roma progettato da Renzo Piano;
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che tale situazione, sia sotto il profilo dell'occupazione che sotto

il profilo della nostra immagine internazionale, mette in discussione la

nostra credibilitaÁ nella esecuzione di importanti cantieri;

che il prestigioso progettista sembra sia incappato in analoghe vi-

cende, ovvero aver consegnato come progetti esecutivi cioÁ che le Ferro-

vie dello Stato hanno invece giudicato essere meri schemi di massima;

che il progettista ha reagito alle rimostranze delle imprese e dei

lavoratori in modo per lo meno eccentrico;

che il comune, dopo aver tergiversato per mesi, ha finalmente

dovuto ammettere le gravissime carenze progettuali che rendono impos-

sibile la realizzazione dell'opera ed oggi ne ordina il completamento al-

le imprese, le quali sono prive del progetto reso agevolmente

comprensibile in tavole da consegnare alle maestranze;

che appare palese che, nella realizzazione di quella che eÁ stata

definita come l'opera simbolo del Duemila e come esempio del «dopo

Tangentopoli», eÁ stata violata l'obbligazione primaria sancita dalla leg-

ge, e cioeÁ che l'affidamento di ogni opera pubblica sia preceduto dalla

disponibilitaÁ di una progettazione esecutiva completa;

che tale obbligo per ogni stazione appaltante risulta sancito dal-

l'articolo 16 della legge n. 109 del 1994, la legge-quadro sui lavori pub-

blici («legge Merloni»), articolo considerato centrale nell'economia della

legge;

che proprio il comune di Roma si eÁ reso protagonista di tale vio-

lazione;

che tale carenza era giaÁ stata segnalata dalla massima autoritaÁ

nel campo delle opere pubbliche, il Consiglio superiore dei lavori pub-

blici, che nel suo voto del 26 febbraio 1997 segnalava la necessitaÁ di

ulteriori integrazioni al progetto in quanto ravvisava addirittura situazio-

ni di pericolo e rischi di crollo delle coperture approssimativamente ri-

solte e demandava all'amministrazione committente tutti gli ulteriori

adempimenti necessari prima che il progetto fosse messo in gara,

si chiede di conoscere se risulti:

quale seguito sia stato dato dal comune di Roma a quanto dispo-

sto con voto del Consiglio superiore dei lavori pubblici del 26 febbraio

1997 che chiedeva il completamento del progetto;

che nonostante il disciplinare di incarico originale prevedesse

una riduzione del 20 per cento (cioeÁ di lire 4.500.000.000) sull'importo

della parcella complessiva dell'architetto Piano, pari a lire

22.300.000.000 la suddetta parcella sia stata integralmente pagata nono-

stante il parere contrario dell'avvocatura comunale;

quali provvedimenti siano stati assunti ai sensi dell'articolo 25,

commi 1 e 2, della stessa legge n. 109 del 1994, che prevede specifica-

mente il caso di gravi errori ed omissioni progettuali;

chiede inoltre di conoscere quali provvedimenti intendano assu-

mere i Ministri in indirizzo nel caso in specie, tramite l'autoritaÁ di cui

all'articolo 4 della succitata legge, e quale azione di monitoraggio stia
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svolgendo l'Osservatorio sull'applicazione della legge da parte delle

pubbliche amministrazioni, previsto dallo stesso articolo.

(4-13457)

(17 dicembre 1999)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione in oggetto per delega

della Presidenza del Consiglio dei ministri e si rappresenta quanto se-

gue.

In merito ai quesiti proposti si rappresenta quanto riferito dall'Uffi-

cio per Roma Capitale e grandi eventi.

Detto Ufficio comunica che il Consiglio superiore dei lavori pub-

blici, in data 21 febbraio 1997, ha certificato l'idoneitaÁ del progetto ese-

cutivo redatto dall'architetto Renzo Piano, demandando

all'amministrazione comunale l'espletamento di ogni atto istruttorio per

l'approvazione finale. La successiva serie delle Conferenze di servizi lo

ha considerato completo in ogni sua parte e, conseguentemente, lo ha

approvato.

Il suddetto Consiglio superiore, nella stessa riunione, prescriveva al

comune, in sede esecutiva, di «eseguire estese prove su materiali noncheÂ

prove di laboratorio sui campioni dei sistemi di accoppiamento acciaio-

legno e calcestruzzo-legno, anche alla luce dei criteri e dei requisiti di

qualitaÁ correntemente adottati per le opere rilevanti». Anche a tale pre-

scrizione il comune si eÁ attenuto.

Il disciplinare d'incarico originale all'architetto Renzo Piano, deli-

berato dalla giunta comunale l'11 novembre 1994, non ha previsto alcu-

na riduzione sull'importo della parcella vistata, peraltro, dall'ordine

degli architetti di Milano. NeÂ, d'altra parte, risulta espresso alcun parere

contrario da parte dell'avvocatura comunale.

L'Ufficio per Roma Capitale riferisce, inoltre, che l'impresa appal-

tatrice, in concomitanza del primo stato di avanzamento lavori, il 15

giugno 1998, intendeva giustificare, con i «gravi errori progettuali», il

notevole ritardo nell'esecuzione dei lavori atteso che solo alcuni mesi

prima, il 20 ottobre 1997, nel sottoscrivere il capitolato speciale, aveva

dichiarato testualmente «di aver esaminato minuziosamente e dettagliata-

mente il progetto sotto il profilo funzionale, tecnico e delle regole d'arte

riconoscendolo, ad ogni fine, a norma di legge e a regola d'arte».

Le riserve avanzate dalle imprese sono state tutte respinte dalla di-

rezione lavori percheÂ ritenute infondate, anche alla luce del parere

espresso in tal senso nella relazione riservata redatta dalla commissione

di collaudo, poicheÂ, tuttavia, la grave situazione di conflittualitaÁ apertasi

con la presentazione delle riserve andava pregiudicando la tempestiva

realizzazione dei lavori ed esponeva il comune ad una ulteriore serie di

rivendicazioni che avrebbero a sua volta potuto originare altri contenzio-

si giudiziari, con il duplice esito di paralizzare i lavori del cantiere e di

gravare ulteriormente sul bilancio pubblico, il 29 gennaio 1999 veniva
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deliberato un atto aggiuntivo, siglato dall'impresa appaltatrice il 9 aprile

1999.

Con tale atto eÁ stato chiuso il contenzioso, risolvendo il problema

dei nuovi tempi di consegna che tengono conto degli scavi stratigrafici

conseguenti ai ritrovamenti archeologici e dell'adeguamento della sala

500 per funzioni teatrali e cinematografiche. Tale modifica era stata for-

temente richiesta dal comitato di gestione dell'Auditorium, per permette-

re una molteplice e piuÁ economica utilizzazione.

L'Ufficio per Roma Capitale fa presente, infine, che non essendo

l'Auditorium ricompreso nel piano degli interventi finanziati con i fondi

del Giubileo eÁ stato possibile prevedere, con l'atto aggiuntivo, la conse-

gna definitiva dell'opera per il 30 ottobre 2000 e termini parziali per le

principali strutture. Sono stati, inoltre, previsti premi di accelerazione

dei lavori e penali per i ritardi. L'importo eÁ stato stabilito in 88 milioni

di lire al giorno.

Per la rilevanza che la realizzazione dell'opera assume, non solo

per la pubblica amministrazione ma anche per il sistema delle imprese

italiane, il comune insieme alla Confindustria ha attivato un osservatorio

permanente per monitorare costantemente lo stato dei lavori. Dal 9 apri-

le ad oggi l'osservatorio si eÁ riunito 2 volte.

Il Sottosegretario di Stato per i lavori pubblici

Bargone

(16 novembre 1999)
____________

WILDE. ± Ai Ministri dell'industria, del commercio e dell'artigia-

nato e per il turismo e del commercio con l'estero. ± Premesso:

che sulla stampa del 28 gennaio 1998 («Il Sole 24 ore») sono

pubblicate le statistiche relative ai flussi del turismo mondiale;

che l'Organizzazione mondiale del turismo (OMT) pubblica i ri-

sultati confrontati al 1996 in relazione al turismo internazionale, eviden-

ziando che gli USA hanno incrementato il proprio giro di affari del 7,4

per cento (75 miliardi di dollari), l'Italia ha ottenuto lo 0,5 per cento in

meno (30 miliardi di dollari), la Spagna il 2,7 per cento in piuÁ (28 mi-

liardi di dollari) e la Francia l'1,5 per cento in meno (28 miliardi di

dollari);

che le presenze di turisti stranieri ammontano a 66,8 milioni (+7

per cento) in Francia, 49 milioni (+5,7 per cento) negli USA, 43,3 mi-

lioni (+7,5 per cento) in Spagna e 34,1 milioni (+3,8 per cento) in Ita-

lia, con un totale per l'Europa di 362,9 milioni di turisti (+6,1 per

cento),

l'interrogante chiede di sapere:

se tali dati risultino essere realistici per quanto riguarda l'Italia,

specialmente se analizzati, mettendo in rapporto fatturato e presenze, vi-

sto che per l'Italia risulta stimato un fatturato di 30 milioni di dollari a

fronte di 34 milioni di presenze e che per la Francia risulta stimato un
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fatturato di 27,95 milioni di dollari a fronte di ben 66,8 milioni di pre-

senze;

se si ritenga realistico il fatturato di 30 miliardi di dollari per

quanto riguarda l'Italia visto che nella «Lettera aperta degli imprenditori

del turismo al Parlamento della Repubblica» si evince a pagina 9 che il

turismo per il 1995 ha contribuito al saldo attivo della bilancia commer-

ciale per 25.000 miliardi di lire e che le stime per il 1997 erano previ-

ste in diminuzione del 6 per cento in termini reali rispetto al 1995;

quali provvedimenti si intenda assumere a fronte del calo delle

entrate (-0,5 per cento) registrato per il 1997, soprattutto in presenza

dell'incremento del fatturato complessivo dei paesi europei, cresciuto

del 2 per cento.

(4-09428)

(29 gennaio 1998)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto si comu-

nica, sulla base dei dati forniti dall'ISTAT, che le presenze dei clienti

stranieri in esercizi ricettivi italiani nel 1997 sono risultate pari a 117,7

milioni di cui 84,8 in strutture alberghiere e 32,9 in strutture comple-

mentari.

Si conferma altresõÁ che la spesa dei turisti stranieri in Italia, sempre

nel 1997, eÁ stata pari a 30 miliardi di dollari (-0,1 per cento rispetto al-

l'anno precedente), dato peraltro confermato dall'Organizzazione mon-

diale per il turismo.

Per quanto riguarda l'andamento della bilancia valutaria, si eviden-

zia che per il periodo 1995-1998 le entrate valutarie in conseguenza del

flusso turistico, hanno avuto sempre un incremento positivo, ad eccezio-

ne del 1996, come, risulta dai dati forniti dall'Ufficio italiano cambi, e

precisamente: 1995 + 18 per cento; 1996 ± 1,2 per cento; 1997 + 9,9

per cento; 1998 + 1,8 per cento.
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Per maggiore chiarezza si riporta una tabella elaborata dall'Ufficio

italiano cambi relativa alle entrate ed uscite valutarie per turismo in Ita-

lia negli anni 1995-1998, noncheÁ il prospetto relativo agli arrivi di turi-

sti stranieri alle frontiere negli anni 1996-1998:

TURISMO INTERNAZIONALE DELL'ITALIA 1995-1998

Entrate e uscite valutarie per turismo.

Importi in miliardi di lire e in milioni di dollari

e variazioni percentuali rispetto all'anno precedente

Miliardi di lire
Variazione percentuale rispetto

al periodo precedente

Anno Entrate Uscite Saldo Entrate Uscite Saldo

1995 46.803 23.686 23.117 18,0% 7,8% 30,7%

1996 46.250 23.898 22.352 ±1,2% 0,9% ±3,3%

1997 50.847 28.394 22.453 9,9% 18,8% 0,5%

1998 51.781 30.214 21.567 1,8% 6,4% 3,9%

Milioni di dollari
Variazione percentuale rispetto

al periodo precedente

Anno Entrate Uscite Saldo Entrate Uscite Saldo

1995 28.729 14.551 14.179 16,1% 6,6% 27,9%

1996 30.018 15.516 14.502 4,5% 6,6% 2,3%

1997 29.714 16.580 13.135 ±1,0% 6,9% ±9,4%

1998 29.797 17.392 12.405 0,3% 4,9% ±5,6%

Fonti: per il 1995, Ufficio italiano cambi ± segnalazione delle banche;

dal 1996: Ufficio italiano cambi ± Indagine campionaria sul turismo in-

ternazionale dell'Italia.
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Arrivi di turisti stranieri alle frontiere

numero arrivi (milioni)

1996 34,1

1997 35,3

1998 36,1

Fonte: Ufficio italiano cambi ± indagine campionaria sul turismo inter-

nazionale dell'Italia.

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato e per il turismo

Bersani

(15 novembre 1999)
____________






